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Жанторе Касым

Любые кадровые перестановки в 
Казахстане уже традиционно про-
исходят в формате внутренних ро-

кировок из ограниченного круга пред-
ставителей политической элиты. С одной 
стороны, это связано с необходимостью 
наличия политического опыта и управ-
ленческих навыков, с другой – приток 
новых амбициозных управленцев мог бы 
существенно изменить динамику и эф-
фективность работы государственного 
аппарата в целом. В этот раз свои посты 
поменяли сразу несколько известных по-
литических фигур и чиновников.

Напомним, утро минувшего вторни-
ка началось с новости о том, что спикер 
Мажилиса Парламента Бактыкожа Из-
мухамбетов был избран председателем 
центрального совета республиканского 
общественного объединения «Организа-
ция ветеранов». Бывший глава этой орга-
низации Омирзак Озганбаев покинул этот 
пост по собственному желанию. 

Вслед за этим Центральная избиратель-
ная комиссия РК опубликовала постанов-
ление о том, что освободившийся мандат 
депутата мажилиса был передан Нурлану 
Нигматулину, который до этого возглав-
лял Администрацию Президента РК. А в 
среду он был вновь избран спикером ма-
жилиса.

Новые должности получили также 
Адильбек Джаксыбеков и Асет Исекешев. 
Экс-аким Астаны возглавил Админи-
страцию президента, а его место в крес-
ле градоначальника столицы занял Асет 
Исекешев. Освободившуюся должность 
министра по инвестициям и развитию 
занял Женис Касымбек, до этого работав-
ший первым заместителем министра в 
этом ведомстве.

Были ли произошедшие во вторник ка-
дровые перестановки обусловлены теку-
щей социально-политической ситуацией 
или это очередная рокировка? Эксперты 
дали свои прогнозы относительно воз-
можных изменений, которые за ними по-
следуют.

Мадина нургалиева, к.п.н.  руково-
дитель представительства КиСи при 
президенте РК в г. алматы, считает, что 
перестановки в правительстве обуслов-
лены текущей социально-политической 
ситуацией. «Ряд резонансных событий по-
следних месяцев – митинги и протесты по 
земельным вопросам, теракты в Актобе и 
другие – наглядно продемонстрировали 
необходимость перестройки формата и 
качества работы ключевых структурных 
единиц правительства. Прежде всего, это 
касается работы Мажилиса Парламента и 
депутатского корпуса», – пояснила поли-
толог. 

Безусловно, считает она, кадровые из-
менения нацелены на усиление деятель-
ности конкретных государственных ин-
ститутов. Перемещение экс-руководителя 
Администрации президента Нурлана Ниг-
матулина на позицию спикера Мажилиса 
Парламента нацелено на некий ребрен-
динг мажилиса, который в последний 
квартал существенно потерял в репутаци-
онном и имиджевом плане. Опыт Нурлана 
Нигматулина и его политическая «тяже-
ловесность» в этом плане выглядят очень 
востребовано. 

Смена акима Астаны в определенном 
смысле является продолжением тенден-
ции «омоложения» корпуса акимов. Асет 
Исекешев пополнил ряды перспективных 
акимов-новичков, в состав которых вхо-
дят аким Алматы Бауыржан Байбек, аким 
Шымкента Габидулла Абдрахимов. 

Расул Жумалы, политолог, с большим 
скептицизмом относится к различным ка-
дровым решениям и пертурбациям, когда 
по кругу меняются одни и те же персоналии. 

«Искать во всем этом какую-то законо-
мерность – для меня больше представляется 
гаданием на кофейной гуще. Я пытаюсь воз-
держиваться от подобных умозаключений, 
которые больше относятся не к политоло-
гии, а к гаданию. В результате подобных 
бесконечных кадровых пертурбаций, как 
показывают последние годы, ничего путно-
го и толкового никогда не было. Никакого 
серьезного прорыва среди тех или иных во-
просов, реализации программ я лично ни-
когда не видел. И нынешние назначения не 
являются исключением из правил. Это оче-
редной случай, когда от перемены мест ре-
зультат не меняется», – отметил политолог. 

Последние 15-20 лет мы видим одни и 
те же лица, которые каждые год-два ме-
няются местами. В этом плане ждать ка-
ких-либо позитивных сдвигов в работе 
правительства, в усилении того или иного 
блока не приходится, потому что все это 
известные люди с большим потенциалом, 
которые показали, на что они способны. 
Эти результаты какого-либо воодушевле-
ния не привносят, достаточно посмотреть 
на любую сферу деятельности правитель-
ства и мы получим довольно огорчающий 
ответ. Сейчас у нас нет ни одной сферы, в 
которой не было бы проблем. Везде огром-
ный кризис, прежде всего, кадровый.

Сама система принятия решений, счи-
тает политолог, в Казахстане всегда была 
закрытая, безответственная. Мы не ви-
дим, чтобы кто-то из чиновников понес от-
ветственность за провалы практически по 
всем направлениям деятельности, чтобы 
кто-то из них ушел в отставку.

Что последует 
за кадровыми 
перестановками?

[Продолжение на стр. 3]
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АДИЛьБЕК 
ДЖАКСыБЕКОВ

освобожден от должности акима 
Астаны и назначен руководителем 
администрации президента РК

АзАМАТ 
МухАМЕДЧИНОВ

назначен руководителем управле-
ния культуры, архивов и документа-
ции ВКО

АСЕМ  
РАхМЕТОВА

назначена руководителем управле-
ния внутренней политики СКО

АСЕТ ИСЕКЕШЕВ
освобожден от должности министра 
по инвестициям и развитию и назна-
чен акимом Астаны

БАГДАТ АзБАЕВ
назначен заместителем акима зКО 

ЕРБОЛАТ ДОСАЕВ
избран членом президиума Нацио-
нальной палаты предпринимателей 
(НПП) Казахстана

ЖЕНИС КАСыМБЕК
назначен министром по инвестици-
ям и развитию РК

КАИРБЕК  
уСКЕНБАЕВ

избран членом совета директоров 
АО «ИО «Казахстанская Ипотечная 
Компания»

КуАНДыК 
БИШИМБАЕВ

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «ИО 
«Казахстанская Ипотечная Компа-
ния»

ЛЯззАТ  
ИБРАГИМОВА

избрана председателем совета ди-
ректоров АО «ИО «Казахстанская 
Ипотечная Компания»

МАЖИТ  
ШуЛЕНОВ

назначен руководителем управле-
ния внутренней политики Коста-
найской области

НуРЛАН  
НИГМАТуЛИН

освобожден от должности руководи-
теля администрации президента РК 
и избран председателем Мажилиса 
Парламента РК

САуЛЕ  
уМЕРБЕКОВА

назначена руководителем управле-
ния образования Актюбинской об-
ласти

ТОЛЕГЕН БОЛАТБЕК
назначен руководителем управле-
ния внутренней политики ЮКО

уМуТ  
ШАЯхМЕТОВА

вошла в состав Национальной пала-
ты предпринимателей Казахстана 
и избрана председателем комитета 
финансового сектора НПП

ШАКИзАДА 
АБДИКАРИМОВ

избран президентом Национальной 
Ассоциации телерадиовещателей 
Казахстана

КАДровЫе 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

айнагуль Елюбаева

Казахстану необходимо развивать 
отечественные бренды в металлур-
гии и привлекать в отрасль круп-

нейшие транснациональные компании. 
Такое заявление в ходе VII Международ-
ного горно-металлургического конгресса 
Astana Mining & Metallurgy сделал первый 
заместитель премьер-министра Казахста-
на Бакытжан Сагинтаев.

Также он добавил, что в долгосрочной 
перспективе будет увеличиваться потреб-
ность в металлургической продукции как 
в традиционных, так и в инновационных 
секторах экономики. В частности, ви-
це-премьер обратил внимание на стро-
ительство установок возобновляемых 
источников энергии, появление новых 
видов транспорта, развитие электроники, 
информационных технологий. «В рамках 
первой пятилетки индустриализации в 
горно-металлургической отрасли введено 
в эксплуатацию 60 новых производств на 
сумму $2,5 млрд, создано свыше 16 тыс. 
постоянных рабочих мест», – проинфор-
мировала замглавы кабмина.

Напомним, что вторая пятилетка ин-
дустриально-инновационного развития 
началась в Казахстане с 2015 года. При 
этом основными объектами инновацион-
ного развития на следующую пятилетку 
остаются проекты в горнопромышленной 
сфере. Программа индустриализации, в 
том числе, рассчитана и на общий рынок 
Евразийского союза. Продолжается модер-
низация металлургических предприятий, 

где особое внимание уделено модерниза-
ции производств и внедрению новых тех-
нологий, вводятся новые предприятия, 
в том числе в сфере производства редких 
металлов. К тому же Правительство Ка-
захстана посредством законодательной 
базы активно стимулирует деятельность 
инвесторов в индустриальных отраслях. 
Как продолжил бывший министр по ин-
вестициям и развитию, а ныне аким Аста-
ны Асет Исекешев, по итогам 2016 года 
ожидается рост объемов производства в 
металлургической промышленности на 
уровне 2%, на 5% планируется увеличить 
добычу металлических руд. 

На полях VII Международного гор-
но-металлургического конгресса Astana 
Mining&Metallurgy АО «Казгеология», 
АО «Полиметалл» и ТОО «Казцинк» под-
писали меморандумы о сотрудничестве. 
Подписанные документы дадут возмож-
ность реализовать совместные проекты 
по разведке новых месторождений в Ка-
захстане.

В рамках заключенного меморандума 
председатель правления АО «Казгеоло-
гия» Галым Нуржанов и гендиректор АО 
«Полиметалл» Виталий Несис договори-
лись о поиске и оценке перспективных 
участков недр на обнаружение золота, 
серебра, меди на территории Казахстана. 
В рамках соглашения между АО «Казгео-
логия» и ТОО «Казцинк» рассматриваются 
возможности сотрудничества по разведке 
полиметаллических руд на территории 
Казахстана. Стороны планируют создать 
совместную рабочую группу и провести 

анализ геологической информации. Для 
этого рассматривается ТОО «Казцинк» как 
сырьевая база для дальнейшего развития 
АО «Жайремский ГОК».

В ходе пресс-конференции, организо-
ванной в рамках VII Международного гор-
но-металлургического конгресса Astana 
Mining & Metallurgy, главный исполни-
тельный директор Polymetal Виталий 
НесисPolymetal International Plc сообщил, 
что компанией достигнута договорен-
ность со Сбербанком по финансированию 
проекта «Кызыл» на сумму около $350 
млн.

«Достигнута принципиальная дого-
воренность со Сбербанком о финансиро-
вании проекта «Кызыл» на сумму около 
$350 млн, деньги длинные, около 6 лет. 
Сейчас идет оформление документов. 
Доступность долгосрочного кредитного 
финансирования для горнорудных про-
ектов в Казахстане хорошая. Я бы сказал, 
она существенно лучше, чем в России, из-
за геополитической обстановки. Поэтому 
у других наших проектов, в частности, 
приобретаемого месторождение Комаров-
ское, я уверен, никаких сложностей с при-
влечением финансирования не возник-
нет», – пояснил Виталий Несис.

Месторождение Кызыл, расположен-
ное в Восточно-Казахстанской области, 
объединяет в себе золотоносные место-
рождения Бакырчик и Большевик. запасы 
месторождения оцениваются в более чем 
7 млн унций золота. Сделка по приобрете-
нию казахстанского месторождения одо-
брена в августе прошлого года.

гаухар ануарбек

Все больше казахстанцев отказыва-
ются от громоздких кошельков с на-
личностью в пользу платежных карт 

и открывают для себя новые возможности 
безналичных платежей. Такая тенденция 
подтверждена конкретными цифрами. 
По статистике, в I квартале текущего года 
число транзакций по безналичным плате-
жам выросло на 45% по сравнению с янва-
рем-мартом прошлого года. В то же время 
весьма категоричное заявление главы На-
ционального банка Данияра Акишева о 
том, что вопрос создания национальной 
платежной системы не рассматривается 
финрегулятором наводит на размыш-
ления – как должен и будет развиваться 
рынок платежных карт в долгосрочной 
перспективе? Ответить на этот вопрос в 
беседе с корреспондентом «Капитал.kz» 
попробовал президент «Интернет Ассоци-
ации Казахстана» Шавкат Сабиров.

- Шавкат Умарович, давайте с вами 
поговорим о надежности платежных 
карт. К сожалению, случаи мошенни-
чества на этом рынке все еще бывают и 
становятся еще более продуманными с 
точки зрения «сценария» обмана. 

- Платежная карта как финансовый ин-
струмент находится под неусыпным кон-
тролем хакеров или киберпреступников. 
Но в то же время и банки не отстают, они 
продолжают защищать своего пользовате-
ля и стараются эту защиту совершенство-
вать. При всем этом я могу сказать вполне 
определенно: сегодня большинство хище-
ний, которые совершаются в электронном 
виде или в отношении банковских карт, 
происходят на почве неграмотности и ха-
латности самого клиента. у нас нередки 
случаи, когда мы записываем пин-коды 
куда попало, а передать фотографию кар-
точки по WhatsApp – вообще обычное 
дело. Вы не раз, наверное, видели, как но-
мер карточки закрывается звездочками, и 
отображаются только две последние циф-
ры. Так должно быть везде и всегда. 

- наверняка есть некий свод правил, 
рекомендаций о том, что нужно делать, 
чтобы не стать жертвой мошенников? 

- Безусловно. Каждый банк выпускает 
огромное количество различных информа-
ционных материалов, где по пунктам пере-
числяется, что нужно делать. А именно: не 
показывать никому свою карту, нельзя пря-
тать и записывать пин-код, особенно когда 
стоишь у банкомата. Сейчас есть множе-
ство разных специальных устройств, таких 
как стримеры, которые устанавливают на 
клавиатуру и это позволяет хакерам воро-
вать деньги из банкоматов. Поэтому нуж-
но каждый раз внимательно осматривать 
банкомат, нет ли на нем ничего неожидан-
ного, что вызывает подозрения. Другими 
словами, спасение утопающего – дело рук 
самого утопающего. Никто не защитит вас 
лучше, чем вы сами. 

- Ряд вопросов касательно деятельно-
сти национального банка. Сначала хо-
телось бы услышать оценку недавнего 
заявления Данияра акишева о том, что 
создание национальной платежной си-
стемы в ближайшее время рассматри-
вать не будут. Что думаете? 

- Эта тема у нас обсуждается последние 
15 лет. Более того, в 2003 году был даже 

бизнес-план и проект объединения пла-
тежных систем Народного банка и Каз-
коммерцбанка, а также входа туда неко-
торых других банков. После этого, в 2010 
году у нас был создан национальный про-
цессинговый центр, на который, по сути, 
потратили порядка 1,5 млрд тенге, а потом 
он в конце концов куда-то пропал, то есть 
просто ликвидировался.

Что касается сегодняшнего дня. Сейчас 
мир меняется очень быстро и динамично, 
а за последний год мир изменился прин-
ципиально, с точки зрения электронной 
торговли и банковских услуг. Нам сегодня 
обязательно нужна такая система, кото-
рая не просто будет существовать как не-
кая ниточка между банками. Должна быть 
возможность обслуживаться через разные 
терминалы, мы должны обеспечить наци-
ональную карточку хотя бы внутри стра-
ны и в условиях кризиса создать возмож-
ность работать без комиссии. 

- Каких главных проблем мы можем 
избежать в случае создания такой си-
стемы? 

- здесь решается целый комплекс про-
блем. Наличие собственной национальной 
системы, во-первых, позволит держать весь 
финансовый оборот, который у нас двига-
ется внутри страны. Во-вторых, вы сможете 
четко видеть и понимать, что все транзак-
ции, которые вы осуществляете, осущест-
вляются без комиссии. Более того, если 
рассматривать продвинутые банковские 
услуги и те, которые есть на западе, то вы 
можете даже проводить платежи в кредит. 
То есть рассчитываться за определенные 
покупки только через 30 дней. Кроме того, 
такая карточка может выступать дополни-
тельным средством идентификации лич-
ности, таким как автомобильные права, 
удостоверение личности. Банковские кар-
ты имеют практически один и тот же чип, 
можно было бы их объединять, и говорить 
уже о каких-то совместных услугах. 

- ассоциация, которую вы представ-
ляете, как-то лоббирует этот вопрос? 
Доносите до нужных людей, что должно 
быть вот так, что так будет лучше и вы-
годнее для потребителя? 

- Именно сейчас мы уже провели три 
рабочих встречи. Собирали у нас в ассоци-

ации представителей всех платежных си-
стем, которые у нас есть. Не так давно мы 
подписали меморандум взаимодействия 
с комитетом финансового мониторинга 
Министерства финансов Казахстана о со-
трудничестве. Это нужно, во-первых, в 
условиях противодействия отмывания де-
нежных средств для финансирования тер-
роризма, и во-вторых, для того, чтобы ин-
тересы бизнеса, предпринимателей в этой 
сфере могла представлять одна организа-
ция. Мы как раз эти шаги сейчас прораба-
тываем. Напомню, что мы также являемся 
членами экспертного совета министер-
ства финансов, периодически встречаемся 
с руководством комитета госдоходов, даже 
составили план мероприятий о том, как 
мы будем помогать в разработке нового 
Кодекса государственных доходов, кото-
рый уже осенью будут рассматривать в ма-
жилисе. То есть работа идет, просто мы не 
говорим об этом громко (улыбается). 

- глава нацбанка заявил, что с точки 
зрения безопасности потребителей фи-

нансовых услуг на рынке межбанков-
ских услуг обязательно должен присут-
ствовать финансовый регулятор. а как 
считаете вы? 

- Сегодня, по сути, так получилось, что 
у нас самая дееспособная и самая послуш-
ная структура – это банковская. Благо-
даря тому, что Нацбанк предъявляет БВу 
достаточно жесткие требования и выдает 
лицензии по соответствующим прави-
лам, это дает нужный результат. Система 
электронных денег сегодня существует, 
только если банк второго уровня согласен 
работать с этой системой и выступает эми-
тентом. Именно поэтому работают многие 
нужные вещи. В наше время хаоса все-
таки должна быть какая-то единая точка, 
центр. Я могу сказать, что у нас с нынеш-
ним руководством отдела платежных си-
стем Национального банка Казахстана 
сложились очень хорошие отношения. 
Мы все время обсуждаем, сейчас ведем со-
вместную работу по законопроекту о пла-
тежах и платежных системах, который на 
самом деле переворачивает все наши под-
ходы к платежам и платежным системам. 

- Ваш прогноз относительно разви-
тия данного рынка в ближайшие годы?

- Рынок будет расти. Причем расти ко-
лоссальными темпами, потому что не 
нужно забывать, что у нас под боком на-
ходится Китай. Более того, месяц назад 
приезжала большая правительственная 
делегация из Поднебесной, мы встреча-
лись, разговаривали о сотрудничестве 
между странами ЕАЭС и ШОС. Мы должны 
сделать со своей стороны какие-то первые 
шаги, для того чтобы такие крупнейшие 
китайские компании, как Alibaba Group 
или China Union Pay, не пришли на наш ры-
нок и не сломали весь наш бизнес. Так, как 
они это делают сейчас в России. Именно 
поэтому мы даем сегодня рекомендации 
министерству национальной экономики, 
каким образом нам нужно работать, что-
бы иностранные компании приходили к 
нам и рынок работал цивилизованно. По-
этому прогноз такой, что рынок будет ра-
сти лавинообразно. Плюсов и перспектив 
у сегмента немало.

Что последует за кадровыми перестановками?

Бакытжан Сагинтаев: «надо развивать 
отечественные бренды в металлургии»
Предполагается увеличить долю казахстанского титана в мировом сегменте с 11% до 14%

Шавкат Сабиров: «Казахстанцам 
нужна своя национальная 
платежная система»

Валентина нейштет

Когда садишься в такси к незнакомо-
му человеку, первое, о чем думаешь, 
– это безопасность. Ты не знаешь, 

был ли твой водитель ранее судим, при-
влекался ли к административной ответ-
ственности за вождение в нетрезвом виде 
и что у него вообще на уме. Все эти факты, 
как и исход поездки, предугадать порой 
сложно. В отличие от частников приложе-
ния по вызову авто представляются в куда 
более выгодном свете. Как правило, перед 
подключением к платформе водителя про-
веряют, а пользователи по итогам поездки 
могут поставить им оценку. Напомним, с 
10 июня сервис Uber, который одним из 
своих основных преимуществ позициони-
рует именно безопасность, стал официаль-
но доступен жителям Астаны. На примере 
этого приложения корреспондент делово-
го издания «Капитал.kz» разбирался в том, 
как компания отбирает своих водителей, 
может ли она отвечать за их безопасность 
и в чем секрет популярности мобильного 
приложения в мире.

Освободили от ответственности
Одним из основополагающих вопросов 
при работе с приложениями, будь то Uber 
или, к примеру, Airbnb, остается безопас-
ность. По сути, она стоит на первом месте. 
Насколько опасно заказывать авто через 
приложение и опасно ли в принципе? Не-
смотря на то, что в феврале этого года 
Uber освободил себя от ответственности 
за безопасность поездок, изменив часть 
пунктов в пользовательском соглашении, 
заказ авто через приложение все же кажет-
ся безопаснее, чем, например, остановить 
незнакомое авто у обочины.

Малика Бектурова, заместитель акима 
Астаны, подчеркивает важность этого во-
проса: «Компания работает только с заре-
гистрированными как индивидуальными 
предпринимателями-водителями, так и 
с легально зарегистрированными компа-
ниями по найму машин. Это дает возмож-
ность всем работать легально, платить на-
логи, официально нанимать сотрудников, 
соответственно увеличивая поступления 
в бюджет города и страны, создавая новые 
рабочие места. Также система безопасно-

сти компании требует проверку водителя, 
что дает возможность улучшить безопас-
ность данной транспортной услуги».

К водителям у компании почти 11 
требований, включая справку об отсут-
ствии судимости на каждого водителя, 
свидетельство о регистрации юридиче-
ского лица или ИП, а также страхование 
ответственности перевозчика перед пас-
сажиром. К автомобилю тоже свои тре-
бования: он должен быть не старше 2009 
года, без логотипов и любого цвета, кро-
ме желтого.

«Всех волнует безопасность. заказывая 
автомобиль через приложение, вы знаете, 
что за водитель к вам едет и какой будет 
подан автомобиль. Соответствующую ин-
формацию пользователь получает через 
приложение (имя и фото водителя, его 
рейтинг, номер и марку автомобиля). Все 
водители проходят у нас очень строгий от-
бор. Один из документов, обязательных 
для подключения к системе, – справка об 
отсутствии судимости», – объясняет Алек-
сей Стах, генеральный менеджер Uber по 
странам СНГ.

Кроме того, через приложение можно 
поделиться своим маршрутом поездки и 
примерным временем прибытия. Вы от-
правляете ссылку на свой маршрут дру-
зьям или родственникам, а они в свою 
очередь могут отслеживать ваше переме-
щение в режиме онлайн.

Фактическая монополия
На местном рынке у Uber пока нет кон-
курентов. Не то чтобы компания была 
абсолютным монополистом, тут дело в 
масштабах. Вряд ли кто-то может похва-
статься капитализацией в почти $66 млрд 
и первым местом в рейтинге Fortune. В са-
мом Uber считают, что конкурентов даже 
среди других аналогичных приложений 
на казахстанском рынке у них нет. 

«Вас, наверное, это удивит, но основ-
ным конкурентом мы видим личный 
автомобиль. В мире зарегистрировано 
более миллиарда автомобилей, но мы 
считаем, что это один из наиболее не-
эффективных активов. В среднем авто-
мобиль используется всего на 4% своего 
потенциала. Остальное время он проста-
ивает на парковке. Не секрет, что вместе с 

затратами на покупку автомобиля автов-
ладелец несет затраты по его обслужи-
ванию, страховке и ремонту», – сообщил 
Алексей Стах.

В мировом масштабе конкуренцию 
Uber может составить разве что китайский 
Didi Chuxing (ранее Didi Kuadi), который 
уже достиг размеров капитализации в $25 
млрд и продолжает активно привлекать 
инвестиции. Но так как «китайский Uber» 
пока занят экспансией у себя на родине, 
американская компания активно продви-
гает себя за границей.

Конфликт интересов
По всему миру сервис вызывает неодно-
значную реакцию как со стороны вла-
стей, так и со стороны водителей такси 
и частных таксопарков. Например, глава 
французского МВД Бернар Казнев распо-
рядился запретить деятельность сервиса 
для онлайн-заказа такси UberPop. Собы-
тие произошло в середине прошлого года, 
когда за несколько дней до этого водители 
традиционных такси устроили бессроч-
ную забастовку. Несмотря на это, сервис 
видоизменился и до сих пор работает во 
Франции, а ряд европейских стран уже 
рассматривают законы в своих парламен-
тах, которые официально дадут сервису 
«зеленый свет». В случае же с Казахстаном 
можно сказать, что сервис «идеально лег 
на законодательную базу Казахстана». Та-
ковы слова Алексея Стаха. 

Отдельно следует отметить поддержку 
со стороны самого государства. Так, ком-
пания подписала трехсторонний мемо-
рандум о взаимопонимании с акиматом 
Астаны и Комитетом государственных 
доходов Министерства финансов РК. По 
словам Малики Бектуровой, «пока Uber 
– это первая компания в этой сфере, кото-
рая сама к нам обратилась. В Казахстане 
они начали работать с Министерством по 
инвестициям и развитию РК, затем с На-
циональной палатой предпринимателей, 
потом обратились к нам».

«Приятно, что свой старт они наметили 
именно в столице, это была их инициати-
ва и, насколько я знаю, соответствует по-
литике Uber, который запускает работу в 
новых странах именно со столиц», – резю-
мировала заместитель акима Астаны.

Вероника герман

Не всех казахстанских бизнесменов 
можно назвать медийными, однако 
в последнее время тенденция к пу-

бличности становится все более популяр-
ной среди владельцев бизнес-империй.

Центр деловой информации Kapital.kz 
и агентство «Медиа-Систем» составили 
рейтинг медиапопулярности самых со-
стоятельных людей и известных бизнес-
персон Казахстана. Был проведен анализ 
упоминаний более 50 известных имен 
казахстанского бизнеса за прошедший 
месяц (21.05.2016 – 21.06.2016). Рейтинг 
отражает уровень медийной активности 
бизнесменов и интерес журналистов к 
ним. Было изучено более 320 источников, 
включая печатную прессу, онлайн-СМИ 
и ТВ-новости. Как показывают цифры, 
успешные бизнесмены уже не просто вы-
зывают интерес, они становятся значимы-
ми ньюсмейкерами на рынке.

Самой упоминаемой медиаперсоной 
делового мира за прошедший месяц стал 
Тимур Кулибаев – 229 упоминаний в 89 
СМИ. Казалось бы, совсем не сенсаци-
онные поводы вызывают стабильный 
интерес со стороны массмедиа. Среди ос-
новных инфоповодов за месяц с участием 
Тимура Кулибаева: выдвижение Виктора 
христенко в президенты делового совета 
ЕАЭС, призыв к расширению присутствия 
в органах Олимпийского совета Азии, 
антикоррупционная экспертиза законо-
дательства, изменения в составе прези-
диума НПП. Вполне себе проходящие со-
бытия, но осветить их посчитали нужным 
самое большое количество СМИ.

На втором месте рейтинга находится 
Кенес Ракишев, который будучи на второй 
позиции выдал самое большее количество 
инфоповодов. В прошедшем месяце биз-
несмен предложил госфонду «Самрук-Ка-
зына» выкупить акции Казкома, сообщил 
о докапитализации московской «дочки» 
ККБ, представил план инвестиций в разви-
тие Алматы, анонсировал вывод на рынок 
самого защищенного в мире смартфона, 
увеличил долю в Казкоме и презентовал 
региональную стратегию развития этого 
банка. 

Справедливости ради, надо отметить, 
что месяцем раньше (20.04 – 20.05) Кенес 
Ракишев лидировал в рейтинге упомина-
емости, а Тимур Кулибаев был на втором 
месте. Новости об этих двух медиаперсо-
нах вызывают неизменный интерес у жур-
налистов и читателей деловых новостей. 
Отрыв от остальных ньюсмейкеров колос-
сальный.

На третьем месте председатель совета 
директоров Евразийского банка и совла-
делец Группы ERG Александр Машкевич 
с новостями о визите сенегальского гостя 
на электролизный завод в Павлодаре, о за-
седании Совета иностранных инвесторов, 

о внедрении принципов налогового рези-
дентства и об увеличении акционерного 
капитала Евразийского банка.

На четвертом месте с 77 упоминаниями 
разместился Кайрат Боранбаев, стреми-
тельно набирающий популярность бла-
годаря открытию уже второго ресторана 
McDonald’s. Кайрат Боранбаев является 
председателем наблюдательного совета 
ФК «Кайрат», поэтому его имя стабиль-
но упоминается в СМИ не только в связи 
с приобретением всемирно известной 
франшизы.

На пятом месте – Айдын Рахимбаев. 
О владельце BI Group достаточно часто 

пишут в силу высокой социальной ак-
тивности этой строительной компании. 
В прошедшем месяце Айдын Рахимбаев 
упоминается в связи с запуском проекта, 
направленного на искоренение сирот-
ства, в связи с вручением Геннадию Го-
ловкину квартиры в Астане за заслуги в 
спорте, с проведением гала-концерта «BI-
Жулдызай» и проведением благотвори-
тельного забега BI-Marathon.

Более подробные данные по другим 
именам и содержание публикаций мож-
но запросить в редакции делового ежене-
дельника «Капитал.kz».

Три факта про Uber в КазахстанеСамые популярные бизнесмены
О ком чаще всего писали казахстанские СМИ за последний месяц?

[Начало На стр. 1]

Эдуард полетаев, руководитель ОФ 
«Мир Евразии», прокомментировал на-
значение Нурлана Нигматулина, отме-
тив, что быть спикером нижней палаты 
мажилиса – задача для эффективного по-
литического менеджера: «здесь недоста-
точно быть просто модератором, посколь-
ку ответственное депутатство не должно 
превращаться в «говорильню». На столь 
важном посту нужен политический про-
фессионал, человек, уверенный в себе, 
требовательный и в то же время прини-
мающий взвешенные решения. В команде 
президента каждый игрок имеет свое ам-
плуа. Нурлан Нигматулин занимает в ней 
особое место. Его девизом как руководите-
ля является принцип «без сучка и задорин-
ки». Работая в Карагандинской области, 
в партии «Нур Отан», в Администрации 
президента, Нурлан Нигматулин повы-
шал КПД, зная, как эффективно коммуни-
цировать с людьми и решать проблемы. 
Именно поэтому сейчас он направлен в 
мажилис. Тем более что, обладая опытом, 
рационализмом и политическим весом, он 
уже занимал должность председателя Ма-
жилиса Парламента пятого созыва».

политолог Ерлан Саиров считает, что 
избрание Нурлана Нигматулина спикером 
мажилиса обусловлено, с одной стороны, 
логикой момента, а с другой – его бэкгра-
ундом: «В связи с последними события-
ми, а именно резким ускорением обще-

ственно-политических процессов, 
ожидания от парламента значительно 
возрастают. К сожалению, последние со-
бытия показали, что мажилис как инсти-
тут государственной власти требует как 
кадрового, так и институционального 
усиления. Во-первых, от депутатов требу-
ется более четкая, слаженная и професси-

ональная работа по реализации большого 
объема законотворческой работы, обозна-
ченного главой государства. Во-вторых, 
необходимо корректировать проведение 
институциональных реформ с ожидания-
ми общества и народа и депутатам пред-
стоит обсуждать целый ряд важных зако-
нопроектов, над которыми они должны 

работать с учетом опыта земельного ко-
декса. В-третьих, для эффективной рабо-
ты госаппарата парламенту крайне важно 
выстроить эффективное взаимодействие 
с правительством. В-четвертых, к работе 
парламентариев повысилось внимание и 
общественности. Депутаты нынешнего со-
зыва еще не завершили первую сессию, а 

уже не раз попадали под критику. И этот 
негативный фон не самым лучшим об-
разом сказывается на восприятии насе-
лением принимаемых законов. С учетом 
всех этих факторов президент посчитал, 
что никто лучше Нигматулина эти зада-
чи не решит. Во всяком случае так можно 
трактовать смену спикера на Нигматули-
на, чье реноме – как справедливо сегод-
ня отмечают многие мои коллеги – это 
результативность. Он доказал, что умеет 
организовывать работу в соответствии с 
поставленными целями, и самое главное – 
достигать их. На всех участках он выстра-
ивал работу структур подобно механизму 
швейцарских часов – также точно и безот-
казно. Депутаты, думаю, тоже воспрянут 
от самого факта прихода Нурлана Нигма-
тулина в парламент. Поэтому можно ска-
зать, что президент сделал мажилисменам 
своеобразный подарок. Одним словом, 
работу мажилиса необходимо поднять 
до уровня ожиданий гражданского обще-
ства, повысить его эффективность и ре-
зультативность как института власти».

Между тем, по исследованию «Капитал.
kz» и агентства «Медиа-Систем», самым 
обсуждаемым в социальных сетях стало 
назначение спикером мажилиса Нурлана 
Нигматулина. На втором месте идет Асет 
Исекешев и его переход в акимат столи-
цы. А вот его предшественник Адильбек 
Джаксыбеков на третьем месте по упоми-
наемости в соцсетях. Новый глава мини-
стерства по инвестициям и развитию Же-
нис Касымбек занял четвертое место.
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пЕРЕРаБОТКа нЕФТи 
В РК: плюС 150

Переработка нефти в Казахстане в этом 
году может составить 14,15 млн тонн. Об этом 
в ходе заседания правительства во вторник, 
21 июня, сообщил министр энергетики Канат 
Бозумбаев. «увеличение будет достигнуто в 
рамках сокращения периода плановых пред-
упредительных работ на двух заводах. На 
Павлодарском НПз ремонтные работы будут 
сокращены на пять дней, оптимизация – с 35 
до 30 дней. На Шымкентском нефтеперераба-
тывающем заводе – на 18 дней, то есть оптими-
зация срока с 51 до 33 дней. При текущем от-
ставании от планового показателя в 200 тыс. 
тонн благодаря данной мере будет устранено 
отставание, дополнительно переработано еще 
150 тыс. тонн нефти, будут выработаны допол-
нительные объемы нефтепродуктов, дизто-
плива – 41 тыс. тонн, бензина – 22,5 тыс. тонн», 
– отчитался Канат Бозумбаев. Он отметил, что 
ремонтно-восстановительные работы на Ка-
шагане выполнены на 87%. (Соб. инф.)

Brent: ОСЕнью – 39, 
зиМОй – 54

Цены на нефть могут опуститься до 39 дол-
ларов за баррель к концу III квартала. Такой 
прогноз сделали аналитики Bank of America 
Merrill Lynch, сообщает The Wall Street Jour-
nal. Эксперты инвестбанка ссылаются на тра-
диционное снижение спроса в США в конце 
лета. Аналитики отмечают, что обычно цены 
на нефть растут в начале летнего сезона (то 
есть, во II квартале), когда люди более актив-
но пользуются личным автотранспортом. Это 
подталкивает НПз закупать больше сырья для 
производства топлива. Похожая картина на-
блюдалась и в прошлом году. К примеру, во II 
квартале 2015 года цены выросли на 25%, а в 
апреле-июне 2014 года – на 3,7%. В III квартале 
данный фактор постепенно перестанет рабо-
тать, с чем и связано возможное падение спро-
са в будущем. (Oil-Эксперт)

СаУДОВЦы 
МиниМизиРОВали 
ЭКСпОРТ

21 июня. OilCapital.ru. Экспорт нефти Сау-
довской Аравии в апреле сократился на 1,3% 
до 7,44 млн барр./сут. по сравнению с уровнем 
марта (7,54 млн баррелей в сутки). Это самый 
низкий показатель за последние шесть месяцев, 
передает агентство Bloomberg. Объем поставок 
сократился из-за снижения спроса со стороны 
зарубежных НПз, которые останавливаются 
на сезонные технические работы, и возросшим 
спросом на электроэнергию на внутреннем 
рынке, отмечает агентство. Как сообщалось ра-
нее, Саудовская Аравия планирует увеличить 
добычу нефти до 10,5 млн баррелей в сутки в те-
чение ближайших месяцев. (OilCapital.ru)

КнР пОлУЧила 
БОльШЕ нЕФТи  
из РОССии

Объем экспорта российской нефти в Китай 
в мае 2016 года достиг новой рекордной отмет-
ки в 5,24 млн тонн, в среднем из РФ в КНР по-
ставлялось 1,24 млн барр./сут., по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года рост 
составил 33,7%. «В Китае сохраняется высокий 
спрос на нефть, чему способствуют мировые 
цены на нефть», – говорится в докладе Главно-
го таможенного управления КНР. В 2015 году 
Россия становилась крупнейшим экспортером 
нефти в Китай четыре раза: в мае, сентябре, 
ноябре и декабре. В целом по итогам года по 
экспорту нефти в КНР Россия заняла второе 
место, экспортировав 42,43 млн тонн (годовой 
прирост – 28,2%). Лидирующие позиции по 
итогам прошлого года остались за Саудовской 
Аравией, которая поставила Китаю 50,55 млн 
тонн нефти (годовой прирост – 1,78%). (ТаСС)

аКЦии «РОСнЕФТи»: 
СОВМЕСТная 
СДЕлКа?

Российские власти рассматривают возмож-
ность продажи выставляемых на приватиза-
цию 19,5% акций «Роснефти» компаниям из 
Китая и Индии совместно, сообщает агентство 
со ссылкой на два источника, знакомых с усло-
виями сделки. Чиновники в Москве ожидают, 
что за пакет удастся выручить как минимум 
700 млрд руб., или $11 млрд, и таким образом 
установить своеобразный приватизационный 
рекорд. И Китай, и Индия заявляли о своем ин-
тересе к пакету акций «Роснефти», но ни одна из 
сторон не уточняла, рассматривала ли она вари-
ант совместной сделки. Министр нефти Индии 
Дармендра Прадхан 17 мая заявил, что не может 
исключить подобного варианта. (Bloomberg)

Спг-пРОЕКТы  
В иРанЕ

Иностранные компании стремятся уча-
ствовать в СПГ-проектах Ирана, сообщил ис-
полнительный директор иранской компании 
National Iranian Gas Exports Company (NIGEC) 
Алиреза Камели. По его словам, которые при-
водит агентство IRNA, в настоящее время во-
семь компаний, специализирующихся на про-
ектах по производству СПГ, ведут переговоры 
с NIGEC. «NIGEC ожидает одобрения министра 
нефти (Ирана) по этому вопросу, чтобы заклю-
чить сделки», – отметил он. Иран планирует 
восстановить свои масштабные проекты по 
производству сжиженного природного газа, 
которые были приостановлены после введе-
ния западных санкций. Иран уже вел перего-
воры с англо-голландской нефтегазовой ком-
панией Royal Dutch Shell, испанской Repsol и 
французской Total по строительству трех заво-
дов по производству СПГ, но компании отказа-
лись от проектов в 2010 году на фоне давления 
со стороны США и Европы. («пРайМ»)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

В БРазилии 
заМОРОзяТ РаСхОД 
БюДЖЕТа на 20 лЕТ

Временное правительство Бразилии мо-
жет заморозить расходы бюджета на 20 лет 
для стабилизации экономики и сдерживания 
роста государственного долга. Об этом заявил 
министр финансов страны Энрике Мейрел-
лес. По его мнению, заморозка бюджетных 
расходов сократит неопределенность в отно-
шении государственных финансов, которая 
является основной причиной глубокой рецес-
сии в стране. «С такой жесткой бюджетной 
политикой все смогут прогнозировать пока-
затели. Это приведет к значительному сниже-
нию неопределенности», - заявил министр. В 
2015 году экономика Бразилии сократилась 
на 3,8%, госдолг страны в апреле достиг 67,5% 
ВВП. (the Financial times)

из СпЕЦРЕзЕРВа 
ВыДЕляТ 91 МлРД 
ТЕнгЕ

На стимулирование внутреннего спроса из 
спец резерва правительства Казахстана будут 
направлены 91,5 млрд тенге. Об этом сообщил 
министр национальной экономики Куандык 
Бишимбаев. 1,1 млрд тенге направят на подве-
дение инфраструктуры к проектам бизнеса в 
рамках программы «ДКБ-2020». 20 млрд тенге 
выделят на реализацию проекта по обеспече-
нию сельских населенных пунктов широкопо-
лосным доступом к сети интернет.12,34 млрд 
тенге из специального резерва правительства 
направят на расширение аэропорта города 
Астаны и ускорение строительства паромного 
комплекса в порту Курык, 4,2 млрд тенге – на 
софинансирование с ЕБРР строительства авто-
дороги Курты – Бурабайтал. (Kapital.kz)

хаКЕРы УКРали 
ДанныЕ КлиЕнТОВ 
ACer

Тайваньский производитель компьютер-
ной техники, компания Acer сообщила, что ха-
керы в результате кибератаки, могли похитить 
банковские данные десятков тысяч клиентов 
ее официального онлайн-магазина. хакеры 
могли заполучить имена и адреса людей, а так-
же номера банковских карт, их сроки действия 
и коды безопасности, отмечается в письме, ко-
торое представители Acer разослали 34,5 тыс. 
клиентов в США, Канаде и Пуэрто-Рико. В ком-
пании обнаружили проблемы с уровнем без-
опасности данных клиентов, которые исполь-
зовали сайт официального онлайн-магазина 
Acer в период с 12 мая 2015 года по 28 апреля 
2016 года. Эти проблемы могли привести к 
тому, что информация могла стать доступной 
для третьих лиц.  (banks.eu) 

VisA заВЕРШила 
СДЕлКУ пО пОКУпКЕ 
VisA eUrOpe

Платежная компания Visa Inc. завершила 
сделку по приобретению Visa Europe. Была 
создана общая глобальная компания, которая 
обслуживает более 17 тыс. финансовых ин-
ститутов и более 40 млн ретейлеров, а также 
имеет 3 млрд карточных счетов по всему миру. 
Visa объявила о сделке по покупке Visa Europe 
в начале ноября 2015-го, стоимость приобрете-
ния – 21,2 млрд евро. Первоначальный платеж 
в рамках сделки составил 16,5 млрд евро, а в 
случае высокой эффективности работы компа-
нии предполагалась дополнительная выплата 
до 4,7 млрд евро через четыре года после завер-
шения процедуры объединения.  (banks.eu)

ФРанЦУзСКиЕ БанКи 
УйДУТ из лОнДОна 
пОСлЕ Brexit

Международные французские банки мо-
гут переместить некоторые из своих опера-
ций из Лондона обратно во Францию в случае, 
если жители Великобритании на референ-
думе проголосуют на выход из Евросоюза. 
Из британской столицы могут переместить 
многие торговые операции, включая сделки с 
деривативами, а также финансирование про-
ектов и судоходства. Кроме того, выход из ЕС 
может негативно сказаться на объеме сделок 
французских банков с британскими компани-
ями – объем таких сделок, по данным Центро-
банка Франции, в конце 2015 года составлял 
$228 млрд, из них $102 млрд приходилось на 
британские банки. (banks.eu)

РаСхОДы БанКОВ на 
it В азии ДОСТигнУТ 
$22 МлРД

Расходы банков и финансовых компаний 
по сделкам с ценными бумагами на развитие 
IT-систем в Азиатско-Тихоокеанском регионе 
к концу 2016 году достигнут $22 млрд – это 
всего на 0,47% выше показателя 2015 года. 
Такова оценка специалистов из исследова-
тельской консалтинговой компании Gartner. 
Прогноз включает в себя траты на внутрен-
ние IT-услуги, среди которых персонал, про-
граммное обеспечение, технологии центров 
обработки данных, оборудование и услуги 
связи, и охватывает Австралию, Новую зелан-
дию, Сингапур и Южную Корею. Самый круп-
ный рост расходов – на 3,2% – зафиксирован в 
Сингапуре, далее по темпам роста идет Новая 
зеландия (плюс 1,3%). В компании Gartner 
подчеркнули, что расходы на программное 
обеспечение вырастут значительнее других – 
на 6,3% – так как представители финотрасли 
активно вкладывают деньги в развитие мо-
бильных и онлайн-услуг, а также в аналити-
ческие системы обработки данных и партнер-
ство с финтех-стартапами. (banks.eu)
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мировЫе

Вероника герман

Казкоммерцбанк подвергся значи-
тельным изменениям в последние 
годы – за сменой акционеров после-

довала смена топ-менеджмента, следом 
и рейтинговые агентства отреагировали 
снижением рейтингов банку. Корреспон-
дент делового еженедельника «Капитал.
kz» в эксклюзивном интервью с Абаем 
Искандировым, временно исполняющим 
обязанности председателя правления 
Казкоммерцбанка, обсудил перспективы 
банка. 

- абай Мукашевич, начнем с острого: 
рейтинговые агентства еще в начале 
года снизили рейтинги Казкома. про-
водится ли какая-то работа с ними для 
повышения рейтингов? и нет ли ожи-
даний по дальнейшему снижению рей-
тингов?

- Мы не ожидаем понижения рейтин-
га Казкома до конца года. Более того, мы 
сейчас ведем очень активную системную 
работу, чтобы в течение следующих 12 ме-
сяцев, наоборот, обеспечить повышение 
рейтингов. Более того, могу сказать, что 
мы уверены в том, что в этот период смо-
жем восстановить рейтинги как минимум 
на одну ступень по обязательствам. Это, 
кстати, один из ключевых показателей 
эффективности, который поставил перед 
нами совет директоров и акционер. Мы 
уверены, что понижение рейтинга носило 
больше технический характер, поскольку 
на фоне вызовов для экономики страны эти 
риски обычно ретранслируются на систе-
мообразующий банк. В этот раз таким ока-
зался Казком. Ситуация банка уникальна, 
потому что в нем материализовались все 
риски, которые только могли возникнуть. 
Но фининститут успешно выстоял и функ-
ционирует. И, более того, может планиро-
вать свою деятельность на 2-3 года вперед.

- Кстати, о планах… Есть ли какие-то 
цели по прибыли в этом году?

- Могу сказать однозначно, банк будет 
прибыльным. Точный размер ее коммен-
тировать пока сложно, поскольку сейчас 
на рынке очень много непредсказуемых 
факторов, в том числе базовая ставка Нац-
банка, возможность пересмотра ставки 
гарантирования депозитов и прочие во-
просы. И даже в этих условиях мы поста-
вили для себя ориентир – закончить год в 
плюсе.

- Все эти изменения в составе акцио-
неров, а позже и в правлении, не выли-
лись ли в отток депозитов? Это обычно 
первая реакция.

- Да, обычно и происходит такая реак-
ция, но у нас оттока не было. Нам удалось 
донести до клиентов, что смена в менед-
жменте носит поколенческий характер. 
В какой-то момент всем хочется сменить 
свою парадигму и трудовую деятельность. 
Мы встречались с корпоративными клиен-
тами, объясняли и говорили, что смена по-
колений менеджмента – это нормальное 
явление. 

- Раз уж речь зашла о поколениях. по-
говорим о новом поколении банков. не 
так давно герман греф поставил перед 
своим банком задачу стать цифровым. 
Что вы сможете противопоставить рос-
сийским коллегам?

- у нас есть решения, которые намного 
лучше, чем у того же российского Сбербан-
ка. Казком – лидер и пионер на рынке дид-
житализации, первым запустил Homebank 
и он сделал это быстрее, чем Сбербанк в 

России. До конца года Homebank станет 
платформой, которой смогут пользовать-
ся держатели карточек других банков. Это 
больше не будет привилегией только дер-
жателей карт нашего банка. 

В целом же все продукты, которые 
сейчас существуют, являются продуктом 
собственной разработки. Они не являют-
ся заимствованными или купленными у 
внешних разработчиков и адаптированы 
под внутренний рынок. Я считаю, это наша 
сильная сторона, которую мы собираемся 
дальше развивать. И лично я уделяю очень 
много времени данному процессу. Сегод-
ня очень сильно меняется клиент и имен-
но он создает тенденцию для банков, а не 
банки задают тренды. 

- является ли период кризиса удач-
ным моментом для того, чтобы уже 
отходить от традиционного банкин-
га в сторону каких-то инноваций? Это 
требует огромных финансовых затрат, 
времени, трудовых ресурсов в конце 
концов…

- Кризис толкает многих на очень сме-
лые поступки. Если наступил кризис, ты 
понимаешь, что было что-то не так. В пе-
риод подъема и роста, как правило, биз-
несу сложно проводить работу над ошиб-
ками, потому что и так все хорошо. А во 
время кризиса всегда ужесточается конку-
ренция, и все стараются увидеть каждое 
микротребование клиента. 

Банки, которые не смогут обеспечить 
комфорт человеку в потреблении его услуг 
через удаленные каналы, проиграют. Если 
говорить про наш банк, то на сегодняш-
ний день 3 млн транзакций проходит уда-

ленно, в то время как в офлайне эта цифра 
составляет лишь 1 млн. Это означает, что 
люди уходят в онлайн-пространство, но 
бремя содержания отделений за банка-
ми будет сохраняться в следующие семь 
лет. Для тех клиентов, которые пока мало 
знакомы с цифровыми услугами или не 
имеют доступ к этим каналам, мы будем 
содержать отделения даже себе в убыток, 
для их удобства. 

- Этот вопрос, по моему мнению, 
очень актуален для регионов…

- Безусловно, поэтому мы рассматри-
ваем развитие банковской розницы и 
обслуживание МСБ в регионах как один 
из основных приоритетов своей новой 
стратегии на ближайшие три года. Не так 
давно акционер встретился с каждым из 
20 директоров филиалов банка и обсудил 
их видение дальнейшего развития Каз-
коммерцбанка на местах. Сегодня вклад 
регионального бизнеса в общую прибыль 
банка составляет 49%, и в течение бли-
жайших трех лет этот показатель плани-
руем довести до 69%. 

- У Казкома есть четкий план по изме-
нению и даже шаги, которые обозначил 
Кенес Ракишев в ходе презентации. и 
все же, каким будет Казком через 10 лет? 

- Однозначно, через 10 лет Казком будет 
совсем другим, нежели сейчас. Впрочем, 
через 10 лет любой банк должен стать дру-
гим. И это касается всех компаний, а не 
только финансовых институтов. Сегодня 
банк воспринимается как нечто стацио-
нарное. Это какие-то классические здания 
с римскими колоннами, сейфами и надпи-
сью «банк», в который приходит клиент. 
Через 10 лет это, скорее, будет облако. И 
кто быстрее переведет свои основные про-
цессы и подготовит для плавной транс-
формации из этого здания в облако, тот 
и выиграет. Наша задача состоит именно 
в этом. Не ущемляя текущую операцион-
ную деятельность на земле, полностью 
быть готовыми к операционной деятель-
ности уже в облаке. Я думаю, что это про-
изойдет намного раньше, чем через 10 лет, 
по крайней мере, мы планируем сделать 
это раньше. 

- Можно ли назвать новую команду 
командой новаторов, которые смогут 
«перевернуть» Казком?

- Что касается финансового сервиса в 
Казахстане, то он получил наибольший 
толчок развития, когда отцам-основате-
лям, назовем их так, было до 30 лет. Когда 
наша банковская система признавалась 
лучшей на территории СНГ, она была дви-
жима людьми со страстью, эмоциями, в 
какой-то степени даже людьми-мечтате-
лями. Сегодня поколение около 30 лет яв-
ляется такой же движимой силой. 

К тому же стоит понимать, что смена 
поколений в любом бизнесе – это сам по 
себе естественный процесс. Поколение, 
которое выросло в 2000-х, имеет другое 
видение на процессы, бизнес. Нашу ко-
манду можно скорее назвать командой 
современников. Они движутся в тренде, 
не отягощены информацией или веяни-
ями прошлого. Омоложение происхо-
дит везде, и в государственной власти, 
и в других компаниях, в других банках. 
Просто на примере Казкома это более за-
метно. 

А вот к числу новаторов, отвечающих 
за новые технологии, можно отнести двух 
членов правления, которые работают в 
Казкоме больше 10-15 лет. Это люди, ко-
торые заложили платформу и стояли у 
истоков. Мы можем поделиться энтузи-
азмом и вдохновить, а они уже создадут 
что-то лучшее.

Елена Тумашова

РД КМГ – это, по сути, основной до-
бывающий актив «КазМунайГаза», 
и материнская компания имеет воз-

можность оказывать там операционное 
влияние. «В остальных проектах КМГ не 
является оператором и получает только 
дивиденды. Фактически КМГ и «Разведка 
Добыча «КазМунайГаз» дублируют друг 
друга, и для повышения эффективности 
логично слить эти компании. Основная 
проблема – миноритарные акционеры», – 
поясняет суть происходящего вокруг двух 
компаний Галим хусаинов, генеральный 
директор BRB INVEST.

В конце прошлой недели появилось 
сообщение о том, что «КазМунайГаз» 
предлагает внести изменения в договор 
о взаимоотношениях с РД КМГ и устав и 
сделала предложение о выкупе акций у 
миноритарных владельцев «Разведки До-
бычи». Сейчас КМГ владеет 63,65% акций 
своей добывающей «дочки». Низкие цены 
на нефть сделали очевидными системные 
проблемы управления РД КМГ и производ-
ственного процесса: по итогам прошлого 
года наличность на счетах компании со-
кратилась на $700 млн. Для того чтобы 
компания снова начала приносить при-
быль, проблемы необходимо устранить. 
Так обосновал предложения, сделанные 
нацкомпанией, ее глава Сауат Мынбаев.

«Естественно, сейчас и КМГ, и РД КМГ 
находятся не в самом лучшем финансо-
вом положении, при их «объединении» 
снизятся административные расходы. 
Но в вопросе эффективности принятия 
решений, думаю, сильных изменений не 
произойдет, так как государство меняет-
ся на государство (90% простых акций 
КМГ принадлежат фонду «Самрук-Казы-
на», 10% – Национальному банку, – прим. 
ред.)», – комментирует Галим хусаинов. 
Единственный, по его мнению, положи-
тельный момент – сокращается бюрокра-
тия в принятии решений.

или дешевые гСМ, или мир  
с акционерами
Казахстан, продолжает тему Олжас Бай-
дильдинов, независимый аналитик в не-
фтегазовой сфере, можно сказать, вновь 
преподнес сюрприз иностранным инве-
сторам: с одной стороны, у нас говорят о 
приватизации и необходимости привлече-
ния иностранных инвестиций, а с другой 
– объявляют о намерении выкупа акций/
GDR РД КМГ с бирж. «Казалось бы, это яв-
ное противоречие, но с точки зрения на-
циональной компании и государственных 
интересов в этом есть логика», – коммен-
тирует эксперт, указывая на один из нюан-
сов ситуации.

РД КМГ выполняет противоречивые 
функции с точки зрения публичной ком-
пании: социальные функции в виде под-
держки отечественной экономики при 
«декларировании» целей роста стоимо-
сти/капитализации и дивидендов для 
акционеров. «Осенью РД КМГ поставляла 
нефть на внутренний рынок себе в убыток. 
Трудно представить, как какой-нибудь ми-
ровой гигант, скажем, Chevron или Shell, 
акции которого котируются на мировых 
фондовых биржах, осуществлял бы подоб-
ные убыточные операции. Но это важно 
для нашей экономики: низкие цены на 
ГСМ – драйвер роста ВВП и предпринима-
тельской активности», – говорит эксперт.

То есть существуют противоречия 
между принципами функционирования 

публичной компании, листингованной 
на LSE (Лондонская фондовая биржа), и 
функциями поддержки отечественной 
экономики. Выхода, на взгляд Олжаса 
Байдильдинова, всего два: либо перестать 
поддерживать внутренний рынок (а это 
означает существенный рост цен на ГСМ в 
стране), либо уйти с биржи и избежать бу-
дущих исков международных акционеров.

Деньги в нефтянку «текут» слабо
Другой момент, на который указывает 
Олжас Байдильдинов: один из главных 
атрибутов листингованной компании – ди-
видендные выплаты, из которых, собствен-
но, и осуществляется возврат денежных 
средств инвесторов. «Как мы помним, не-
зависимые иностранные члены совета ди-
ректоров настаивали на выплате дивиден-
дов, так как компания получила чистую 
прибыль (в основном за счет валютной 

переоценки) и имела существенный объем 
текущей ликвидности. Рынок ожидал вы-
плату около 15% от чистого дохода. Однако 
совет директоров принял решение не вы-
плачивать дивиденды по простым акциям. 
То есть за 2015 год иностранные минори-
тарии не получили от компании ни цента, 
что, конечно, ставит вопрос об эффектив-
ности деятельности и/или корпоративно-
го управления», – рассказывает эксперт.

В этом, по его словам, заключается 
противоречие: инвесторам необходим 
возврат инвестиций, а для РД КМГ и самой 
КМГ этот вопрос не столь принципиален, 
напротив, выплата дивидендов привела 
бы к некоторому ухудшению позиций по 
текущей ликвидности компании и группы 
в целом.

В 2006 году РД КМГ вышла на IPO, тог-
да это было необходимым шагом: нужно 
было привлечь внимание к Казахстану, 
получить средства на развитие компании, 
обеспечить возможность привлечения 
в будущем дешевых кредитных средств. 
«Если смотреть на текущую ситуацию, 
то эти параметры уже не столь важны: 
деньги в нефтяной сектор в мировом мас-
штабе «текут» слабо, процентные ставки 
высокие, да и самой компании уже не тре-
буются столь значительные кредитные 
ресурсы – дешевле взять их из Националь-
ного фонда или золотовалютных резервов 
Национального банка», – говорит Олжас 
Байдильдинов. То есть, поясняет он, исто-
рически IPO – важная веха в развитии, 
но сейчас актуальность ее снизилась. Это 
также один из моментов, на которые стоит 
обратить внимание, рассматривая пред-
ложения нацкомпании.

акции: успеть, пока не выросли 
цены
Выступая на брифинге, Сауат Мынбаев 
отметил, что не всем акционерам может 
понравиться предложение о выкупе бумаг 
(независимые директора уже высказа-
лись об этом негативно – «это нормально, 
они имеют право на свою точку зрения»: 
когда-то стоимость составляла больше 
$20, сейчас – около $7). 

По мнению Олжаса Байдильдинова, 
с точки зрения НК КМГ как ключевого 
акционера РД КМГ логика осуществить 
buyback действительно есть: цены на GDR 
низкие, мировая нефтяная отрасль еще 
не скоро оправится от всех потрясений. 
Надо покупать, пока есть такая возмож-
ность. «То есть для НК КМГ это отличная 
возможность приобрести акции РД, поль-
зуясь таким «случаем». Тем более сама 
компания «КазМунайГаз» активно «игра-
ет на понижение», отменяя выплату ди-
видендов», – аргументирует собеседник.

Кроме того, уверен он, нужно смо-
треть на перспективу, и это сейчас са-
мое главное. «Официальный слоган РД 
КМГ: «Строим настоящее. Смотрим в бу-
дущее». Именно о перспективах нужно 
размышлять при анализе тех или иных 
событий. Если существует намерение 
консолидировать активы на уровне КМГ 
вместе с трансформацией бизнеса, и уже 
потом выйти на IPO – то именно сейчас 
необходим обратный выкуп акций. По-
сле роста цен на нефть в 2017-2018 годах 
стоимость РД КМГ может кратно возра-
сти. Осуществив обратный выкуп и взяв 
такую «паузу», национальная компания 
сможет более эффективно разместиться 
на мировых площадках или даже на буду-
щей площадке Международного финан-
сового центра в Астане. Поэтому с точки 
зрения интересов КМГ и государствен-
ных приоритетов в целом выкуп акций, 
на взгляд эксперта, вполне логичный и 
своевременный шаг.

Галим хусаинов согласен с тем, что сей-
час, в период низких цен на бумаги компа-
нии и низких значений стоимости нефти 
(в последние три дня Brent – на уровнях 
$49-51 за баррель, – прим. ред.), самое оп-
тимальное время для выкупа акций у ми-
норитарных акционеров. Если же РД КМГ 
уйдет с биржи, это, по мнению аналитика, 
уменьшит прозрачность РД КМГ – есте-
ственно, но де-факто, учитывая, что это 
«дочка» КМГ, эффективность управления 
сильно не пострадает.

Говоря о том, не станет ли сама КМГ 
более закрытой после возможного выкупа 
акций миноритариев, собеседник отмеча-
ет: «КМГ, являясь государственной компа-
нией, с точки зрения финансовой отчетно-
сти достаточно прозрачна».

абай искандиров:  
«Мы можем поделиться 
энтузиазмом и вдохновить»
О команде современников, отцах-основателях и цифровых 
услугах

Эксперты оценили предложения 
КМг в адрес РД КМг

Ольга Фоминских

Банкам удалось без потерь преодолеть 
первое полугодие, впрочем, второе 
полугодие также ожидается непро-

стым. Проблемы продолжают накапли-
ваться, среди них и рост плохих займов, 
кредитование ограничено высокими став-
ками, ну и плюс дефицит тенговой лик-
видности. Основные тенденции, которые 
будут наблюдаться во втором полугодии в 
банковском секторе:

Рост уровней просроченной 
и реструктурированной 
задолженности
Роман Корнев, аналитик рейтингового 
агентства Fitch Ratings, ожидает посте-
пенного роста уровней просроченной и 
реструктурированной задолженности, вы-
званного ухудшением качества обслужи-
вания кредитов, прежде всего, в иностран-
ной валюте, вследствие экономической 
рецессии и девальвации тенге. Аналитик 
также ожидает, что капитализация боль-
шинства банков будет оставаться на уме-
ренном уровне, так как новых существен-
ных вливаний капитала не ожидается. 

Дедолларизация
Этот вопрос остается самым острым для 
банковского сектора. хотя с начала года и 
отмечается снижение уровня доллариза-
ции экономики, но не столь значительно, 
как ожидалось. за 4 месяца доля вкладов 
компаний в иностранной валюте с начала 
года уменьшилась с 61,5% на начало года 
до 52,7%. Доля депозитов населения в инва-
люте с начала года тоже снизилась на 7,2%.

В связи с этим Роман Корнев не исклю-
чает возможной дедолларизации фонди-
рования, имевшей место в первом квар-

тале 2016 года, которая может снизить 
зависимость банков от валютных свопов 
Нацбанка и оживить кредитование в тен-
ге, в первую очередь в корпоративном 
сегменте. «Существенные объемы валют-
ной ликвидности, накопленные большин-
ством банков, могут быть частично ис-
пользованы ими для погашения внешних 
обязательств и, как следствие, улучшения 
прибыльности», – предположил аналитик 
Fitch.

«Вторая половина текущего года будет 
характеризоваться дальнейшей стабили-
зацией ситуации на денежном и валют-
ном рынках», – подчеркнул Тимур Габа-
сов, директор департамента казначейства 
Банка ЦентрКредит. В банке ожидают, что 
это улучшение ситуации и предпринима-
емые регулятором меры приведут к по-
следующему снижению базовой ставки и, 
как следствие, ставок фондирования для 
банков, и конечно, ставок для заемщиков, 
а также к снижению уровня долларизации 
экономики. Собственно, не исключил сни-
жение базовой ставки и сам глава Нацбан-
ка Данияр Акишев. «По мере снижения 
рисков и подтверждения устойчивости 
положительных трендов мы не исключаем 
снижение базовой ставки», – заявил вчера 
председатель Нацбанка.

Вызовы для рейтингов
Ранее глава Ассоциации финансистов Ка-
захстана Магжан Ауэзов отмечал, что все 
еще есть риск того, что рейтинги финин-
ститутов будут оставаться под давлени-
ем. Фундаментальные вызовы, такие как 
значительное снижение цен на нефть, эф-
фект двойной девальвации, как были, так 
и остались. «С точки зрения рейтингов мы 
еще не прошли зону риска», – пояснил гла-
ва ассоциации. 

«Мы будем смотреть на каждый банк в 
отдельности, оценивая его индивидуаль-
ную устойчивость в условиях стресса. В 
тех случаях, когда ухудшение финансовых 
показателей будет иметь значительный 
характер, понижения рейтингов возмож-
ны», – предупредил Роман Корнев. 

Тимур Габасов считает, что действую-
щие рейтинги казахстанских банков до-
статочно объективно отражают текущую 
ситуацию в банковском секторе и находят-
ся на приемлемом уровне. «При этом сле-
дует обратить внимание на существенные 
позитивные изменения, произошедшие 
за последнее время. Так, показатель NPL 
в целом по банковскому сектору снизился 
с 23,55% на начало 2015 года до 8,4% на 
конец 1-го квартала 2016 года и остается 
стабильным. В результате принятых НБ РК 
мер произошла стабилизация финансовых 
рынков и улучшилась ситуация с ликвид-
ностью в банковском секторе. Показатели 
капитализации в целом по банковскому 
сектору также находятся на высоком уров-
не, почти в 2 раза превышая регуляторный 
минимум. Пруденциальные требования 
НБ РК выполняются банками в полной 
мере», – пояснил банкир.

Помимо этого, отметил он, банки тес-
но сотрудничают с государством в рамках 
программ поддержки и развития экономи-
ки Казахстана. Все это в ближайшей пер-
спективе благоприятно скажется на эко-
номическом развитии страны в целом и 
банковского сектора в частности. «В связи 
с этим дальнейшего понижения рейтин-
гов казахстанских банков мы не ожида-
ем», – подытожил Тимур Габасов. 

Спрос на кредиты сохранится 
По словам представителя Банка Центр-
Кредит, сегодня для потребителя актуаль-

ны все кредитные продукты. Продукт мо-
жет быть неактуальным в определенный 
период, например, при сохранении высо-
ких ставок вознаграждения, неконкурент-
ных условий, предлагаемых банком. 

«залоговые кредитные продукты всегда 
были актуальны для потребителя, так как 
это один из инструментов по улучшению 
жилищных условий, решения неотлож-
ных потребительских нужд. В результате 
высокой стоимости фондирования в тенге 
на денежном рынке в конце 2015 – начале 
2016 года ставки по кредитам в тенге зна-
чительно выросли, что в целом характери-
зовалось снижением объемов залоговых 
кредитов в тенге. Сегодня же из-за улучше-
ния ситуации, снижения базовой ставки и, 
как следствие, ставок фондирования банки 
пошли на снижение ставок вознагражде-
ния, что повлияло на возобновление спро-
са на залоговые кредиты», – пояснил Тимур 
Габасов. В части автокредитов, отметил он, 
актуальность в большей степени поддер-
живается только в рамках государственной 
программы по поддержке отечественных 
автопроизводителей. Беззалоговые займы 
актуальны для потребителя всегда, учиты-
вая запрашиваемые небольшие суммы на 
короткие сроки, повышение ставок возна-
граждения для потребителя не отразилось 
на спросе на данный вид займа.

Очевидно, что, пока экономика стра-
ны находится в рецессии, финансовым 
институтам, как, впрочем, и другим сек-
торам, приходится непросто. Однако каж-
дый кризис открывает «слабые» места для 
игроков. В предыдущий кризис это были 
внешние займы и профинансированный 
«пузырь» на рынке недвижимости, в этот 
раз – необходимость поиска новых источ-
ников фондирования и борьба с просро-
ченными займами.

Елена Тумашова

В 2016 году начнется второй этап пере-
селения жителей Березовки и Бес-
тау. Напомним: два села в западно-

Казахстанской области попали в новую 
санитарно-защитную зону вокруг Кара-
чаганака: на этом месторождении будет 
увеличена программа бурения и ожидает-
ся расширение производственных объек-
тов в рамках будущего проекта развития. 
Новая санитарно-защитная зона начнет 
действовать с 1 января 2018 года. В 2015 
году расширение границ было одобрено, 
и правительство разрешило переселение 
жителей сел. О том, как идет этот процесс, 
журналистам рассказали в «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг» (КПО) во время 
пресс-тура на месторождение.

лев, колдунья и «кладовая» газа
уральск. Делегация журналистов посе-
тила новый офис КПО, посмотрела по-
строенные и еще строящиеся объекты 
социальной инфраструктуры. Особенно 
запомнился теннисный комплекс, где за-
нимаются дети: профессиональное покры-
тие на кортах, на которое не разрешили 
наступать уличной обувью, просторный 
зал для тренировок. И главное – очень 
много маленьких и юных спортсменов.

Дорога от города Аксая до самого ме-
сторождения занимает минут 40. Визит в 
«кладовую» газа начался с получасового 
инструктажа о том, как защитить себя в 
случае выброса сероводорода – высокоток-
сичного газа. После инструктажа по тех-
нике безопасности стало понятно, почему 
добыча газа – опасное производство.

Основные технологические установки 
на Карачаганаке, на которых осуществля-
ется технологический процесс и перера-
ботка добытого углеводородного сырья, 
– это Карачаганакский перерабатыва-
ющий комплекс (КПК) и две установки 
комплексной подготовки газа (уКПГ-2 и 
уКПГ-3). Все основные производственные 
объекты связаны внутрипромысловой си-
стемой трубопроводов – 2 тыс. км.

Во время автобусной экскурсии по 
месторождению наблюдаем факельные 
установки. В 2015 году объем факельного 
сжигания газа на Карачаганаке составил 
0,15%, или 0,88 тонн на 1000 тонн добыто-
го сырья. Среднеевропейский показатель 
в 2014 году – 3,5 тонны на 1000 тонн, сред-
немировой – 14,7 тонн на 1000 тонн.

Жилье в квадратном эквиваленте
Во время пресс-тура журналистам пока-
зали дома в городе Аксае, в которых КПО 
выкупила квартиры для жителей сел, по-
павших в первый этап переселения.

Процесс перемещения 82 семей из Бе-
резовки в новую «локацию» занял бук-
вально месяц в конце прошлого года. 
Новые квартиры получили семьи – соци-
ально уязвимые, в которых есть люди с 
ограниченными возможностями и участ-
ники Великой Отечественной Войны, ин-

валиды 1-й и 2-й групп, дети-инвалиды 
и люди с серьезными формами хрониче-
ских заболеваний.

Мы встретились с несколькими бывши-
ми жителями Березовки. Один из них рас-
сказал, что поначалу, когда пошли разго-
воры о переселении, сельчане восприняли 

эту идею не с восторгом: столько лет про-
жили на одном месте, люди боялись пере-
мен. Тем более в последние годы жизнь в 
селе наладилась: в 2002 году бесплатно 
провели газ, несколько лет назад обнови-
ли водопровод. Люди боялись и того, что 
в новых квартирах придется многое до-
делывать. Но оказалось, все пожелания 
по доработке были учтены и воплощены в 
жизнь. Квартиры кроме того оборудовали 
сантехникой, кухонной мебелью. Когда 
принимали заявления жителей, комиссия 
обязательно учитывала пожелания – необ-
ходимый этаж, расположение квартиры. 
Семьи, в которых под одной крышей про-
живало несколько поколений, получили 
по две-три квартиры.

Для участников второго этапа пере-
селения будут построены два девятиэ-
тажных дома и детский сад на 320 мест в 
микрорайоне «Карачаганак – 1» в Аксае 
и трех- и четырехкомнатные дома с при-
усадебными участками и хозяйственными 
постройками в микрорайоне «Аралтал» в 
пяти километрах от города. Предусмотре-
но также строительство дороги и школы.

К чему готовиться банкирам?
Второе полугодие: ожидания и предостережения

Сколько добывает 
и экспортирует 
Карачаганак

Недорого земельный участок в городе Алматы площадью 400 соток, в 
предгорьях Заилийского Алатау, в десяти минутах езды от проспекта 
аль-Фараби по улице Оспанова или Ремизовке.

Земельный участок идеально  подходит под строительство 
коттеджного городка, резиденции, спортивно-оздоровительного 
комплекса крупных компаний, лагеря и других Ваших бизнес-идей. 
Тихое, живописное  место, чистый воздух, красочная природа и 
элитные соседи. Участок огорожен красивым забором. В Алматы не 
осталось таких выгодных и привлекательных участков для развития 
Вашего бизнеса.

Целевое назначение земельного участка: спортивно-оздоровительно- 
развлекательный комплекс. Коммуникации - вода, электричество, 
канализация и газ удобно расположены на участке. 

Участок продается целиком, без посредников, хозяин.

Контактный телефон: +7 (702) 5271043 Виктор.

СРОчНО пРОдАм
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Бизнес-афоризмы
Кто ничего не оставляет на долю случая, почти все делает 
правильно – только ему мало что удается сделать.

Джордж Галифакс

Неопределенность и риск – главная 
трудность и главный шанс бизнеса.

Дэвид Хертц

Рисковать – это значит прыгнуть  
с обрыва, расправляя крылья в полете.

Рэй Брэдбери

 Рискнуть – значит на мгновение потерять точку опоры. 
Не рисковать – значит потерять самого себя.

Серен Кьеркегор

// свое дело

В КиТаЕ СОзДан 
СУпЕРКОМпьюТЕР

В Китае разработан новый суперкомпью-
тер, который, судя по всему, является на дан-
ный момент самым мощным на планете. Он 
получил название Sunway TaihuLight и сме-
нил в мировой таблице лидеров другой ки-
тайский суперкомпьютер, теперь сошедший 
на второе место. Производительность супер-
компьютера составляет 93 петафлопс, а это 
значит, что он может выполнять 93 квадрил-
лиона вычислений в секунду, а 10,65 миллио-
на ядер китайского чуда техники заставляют 
системы Cray Xk7, самый мощный суперком-
пьютер США, в котором ядер всего лишь 560 
000, чувствовать себя неловко. (hi-news.ru)

GOOGle пОпРОБУЕТ 
СЕБя В РОли 
ВРаЧа-ДиагнОСТа

Пользователи, которые обращаются к 
поисковой системе за бесплатной медицин-
ской консультацией в надежде поправить 
здоровье, не посещая доктора, из-за обилия 
всевозможных результатов нередко находят 
у себя несуществующие болезни и страдают 
от последствий самолечения. К примеру, 
если «погуглить» симптомы, то аллергиче-
скую реакцию можно легко спутать с пище-
вым отравлением, и наоборот. Тем, кто зани-
мается самодиагностикой, Google облегчит 
жизнь. В течение ближайших дней компа-
ния ведрит новую функцию, которая позво-
лит более-менее точно идентифицировать 
заболевание. Так, на запрос «головная боль» 
она вернет список «карточек» с подробным 
описанием недомогания и возможных его 
причин (мигрень, синусит, простуда), пре-
доставит варианты самолечения, а также 
предложит нанести визит врачу. (vesti.ru)

хаКЕРы 
пЕРЕКлюЧилиСь  
на РОССию

Эксперты в сфере кибербезопасности 
сообщили, что за последние два года ата-
ки хакеров в США снизились на 90%. После 
договора, заключенного между Пекином и 
Вашингтоном, киберпреступники переклю-
чись на Россию и страны СНГ. Пиковое паде-
ние киберпреступности в США было зафик-
сировано после соглашения, между Китаем 
и США и предусматривающего обоюдный 
отказ от ведения цифрового шпионажа. Од-
нако представитель администрации амери-
канского президента сообщил, что США не 
могут быть полностью уверены, что Пекин 
стопроцентно выполняет условия договора. 
FireEye и другие корпорации по обеспечению 
кибербезопасности зафиксировали повы-
шение процента хакерских атак в России, 
Японии, Южной Корее и на Ближнем Вос-
токе. Компания CrowdStrike предоставила 
сведения, что для хакеров самыми интерес-
ными стали индийские политические груп-
пы, украинские и российские военные цели. 
(hitech-news.ru)

ОБыДЕнныЕ 
ТЕхнОлОгии  
2017 гОДа

Компания Gartner опубликовала список 
технологий, используемых в смартфонах, 
которые к 2017 году станут устаревшими и 
будут восприниматься людьми, как обыден-
ная и повседневная вещица. Первое место 
досталось быстрой зарядке (Fast charging), за 
ней следует беспроводная зарядка, которая 
в настоящее время не выделяется высокой 
скоростью заряда устройств, но в ближай-
шем будущем эта технология должна пре-
терпеть ряд изменений и ее технические ха-
рактеристики должны возрасти в несколько 
раз. Набирающая популярность виртуаль-
ная реальность заняла третье место рей-
тинга. за ней идут виртуальные ассистенты 
с операционной системой Android, а также 
многокамерные модули, способные предста-
вить окружающий мир в 3D-формате. В спи-
сок также вошли биметрические датчики и 
гибкий дисплей, который в начале 2017 года 
должен появиться на рынке. В рейтинг так-
же попала и скоростная версия Wi-Fi 802.11. 
Кроме того, специалисты полагают, что и 
операционные системы, встроенные в бы-
товую технику, также станут обыденными к 
2017 году. (km.ru)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

Вероника Жогова 

Сегодня – время инноваций, робото-
техники, искусственного интеллек-
та и больших данных. Обычные люди 

не верят в то, что их идеи могут изменить 
мир и из-за собственной неуверенности 
или недостатка ресурсов отправляются на 
полку «мифы и легенды собственного Я». 
Но есть и те, кто рискнул и воплотил свои 
наполеоновские планы в реальность и не 
проиграл. Корреспондент делового еже-
недельника «Капитал.kz» собрал 10 самых 
интересных бизнесов в мире за последние 
несколько лет.

Трехмерное прикосновение
В прошлом году знаменитый музей Прадо 
в Мадриде дал возможность своим посети-
телям прикоснуться к знаменитым миро-
вым картинам. Трехмерные репродукции 
воссоздавались путем специальной тех-
ники рельефной печати. Благодаря этому 
слабовидящие люди и те, кто полностью 
лишен зрения, смогли досконально из-
учить творения да Винчи, Гойи и др.

«Умный» дом по-новому
Knocki-краудфандинговый проект из Со-
единенных Штатов, который уже после 
открытия на площадке Kickstarter собрал 
$168 000 инвестиций. Это устройство 
является преобразователем колебаний 
в очень удобные команды для «умного» 
дома. С помощью обычного звука вы мо-
жете активировать свои электрические 
устройства по всему дому. Девайс стоит 
$69, а в продажу он может поступить в де-
кабре 2016 года.

Волонтеры
E-nable – это команда волонтеров, которая 
помогает людям, в частности детям, полу-
чить недорогие протезы, напечатанные с 
помощью 3D-принтера. Его цена составля-
ет максимум $100. К слову, обычный про-
тез для ребенка будет стоить родителям 
около $5000.

Экологическая мебель из грибов
Дизайнер и генеральный директор бри-
танской компании Full Grown разработал 
уникальную технику, которая позволяет 
экологическим способом изготавливать 
всевозможные предметы быта. Процесс 

«взращивания» мебели составляет не-
сколько лет, но результат точно не оста-
вит никого равнодушным. Обойдется вам 
такое чудо природы от 1000-2500 фунтов 
стерлингов (это около $2300-3800).

Вода из воздуха
Теперь можно получать воду из воздуха. 
Это научился делать стартап из Австрии 
Fontus, который, по словам разработчика, 
может извлекать воду из воздуха. Волшеб-
ная бутылка представлена в двух экзем-
плярах: Fontus Airo и Fontus Ryde. Вторая 
предназначена специально для велосипе-
дистов и извлекает воду во время быстрой 
езды на велосипеде. Стоимость таких бу-
тылок обойдется своему покупателю в 
$225 и $250.

Тарелка, следящая за весом
Absorb Plate – инновационная тарелка для 
контроля за весом. Эта впитывающая та-

релка «забирает» в себя до 30 килокалорий 
от вашей порции и все это за счет 500 углу-
блений, находящихся на ней.

Свет от цветов
Лампа Plantalamparas – энергия из комнат-
ных растений. Перуанские ученые нашли 
отличный способ выработки электроэнер-
гии из обычной земли комнатной флоры. 
Экспериментальная лампа способна снаб-
жать светом в течение двух часов.

апартаменты с собой
Kasita – эти апартаменты вы сможете спо-
койно взять с собой. Эти модульные квар-
тиры американского стартапа вы можете 
забирать с собой из города в город лишь 
с помощью одной кнопки в приложении. 
Аренда этой переносной квартирки будет 
стоить $600 в месяц, а это в 2-3 раза дешев-
ле, чем снимать стандартную квартиру в 
Америке.

3D-скальп
Итальянская компания Cesare Ragazzi 
Laboratories создала уникальную техноло-
гию, с помощью которой многие люди за-
будут о проблеме выпадения волос. Парик 
сделан из напечатанных 3D-волос и полно-
стью повторяет череп клиента. Компания 
гарантирует, что их парик предназначен 
для того, чтобы носить его не снимая все 
время, с ним можно проводить всевозмож-
ные манипуляции, лишь раз в месяц посе-
щать специализированый салон для ухода 
за париком. Стоимость такого скальпа от 
$2000 до $15000.

гель – вторая кожа
Невероятная разработка американских 
врачей-дерматологов произвела фурор в 
борьбе с возрастными изменениями кожи. 
Гель создает прозрачную полимерную 
пленку, которая держится в течение всего 
дня, увеличивает упругость кожи, сокра-
щает количество морщин, а также умень-
шает мешки под глазами. При всем этом 
средство планируют использовать против 
борьбы с такими болезнями, как экзема, 
псориаз, и другими кожными заболевани-
ями.

Очевидно, что в мире разрабатывается 
огромное количество бизнес-идей, кото-
рые способны удивить самых приверед-
ливых покупателей. Каждый день изобре-
татели работают над новыми решениями, 
способными улучшить жизнь людей. «Ка-
питал.kz» продолжает следить за самыми 
удивительными проектами.

Ольга примак

До конца лета должно вступить в силу 
соглашение Евразийского экономи-
ческого союза о свободной торговле 

с Вьетнамом. Соответствующий договор, 
подписанный год назад, уже ратифициро-
вали большинство из стран евразийской 
«пятерки». Это будет первый опыт сотруд-
ничества интеграционного образования с 
третьими странами в формате свободной 
торговли.

На вопрос, почему именно Вьетнам, 
эксперты отвечают: так сложились обсто-
ятельства. Для ЕАЭС эксперимент с этой 
страной представляет удачное сочетание 
небольших торговых рисков и большого 
политического значения на международ-
ной арене. Торговый оборот с Вьетнамом 
не столь велик, чтобы угрожать отече-
ственному производителю, зато населе-
ние – 90 миллионов – вполне себе прилич-
ное окно в Азию.

Сейчас в торговле с Вьетнамом дей-
ствует режим наибольшего благопри-
ятствования, применяемый средневзве-
шенный тариф составляет 9,5%. Сразу 
после вступления в силу Соглашения о 
свободной торговле с ЕЭАС Вьетнам дол-
жен будет отменить (обнулить) для по-
ставщиков из стран ЕАЭС ввозные та-
моженные пошлины более чем на 58% 
тарифных линий от общей товарной 
номенклатуры. В отношении еще 30% 
товарной номенклатуры ставки ввозных 
таможенных пошлин будут снижаться 
постепенно в течение 12 лет и к 2027 году 
достигнут 0%. 

Таким образом, отмена ввозных тамо-
женных пошлин вьетнамской стороной не 
охватывает только 12% позиций товарной 
номенклатуры, и по большинству из них, 
утверждают эксперты Евразийской эко-
номической комиссии, у стран ЕАЭС от-
сутствует экспортный интерес. Со своей 
стороны ЕАЭС также сохраняет защиту по 
12% товарной номенклатуры. Среди них 
мясо, молоко, чай, кофе, сахар, раствори-
мые напитки, машины и т.д.

В течение переходного периода сред-
няя ставка таможенных пошлин Вьетнама 

должна снизиться до 1%. В то же время для 
Вьетнама средняя арифметическая по-
шлина снизится с 9,7% до 2%.

Впрочем, в необъятной товарной но-
менклатуре ВЭД выделяется всего не-
сколько групп товаров, которые пред-
ставляют реальный торговый интерес для 
ЕАЭС и Вьетнама и соответственно несут 
экономические угрозы.

Для Казахстана наиболее реалистич-
ными экспортными позициями являются 
сталь, прокатная и трубная продукция из 
черных металлов, металлоконструкции. 
Другое дело, что в отношении стали и же-
леза во Вьетнаме действует автоматическое 
лицензирование импорта, которое не отме-
няется соглашением о зСТ, а это дополни-
тельные хлопоты для поставщика. Что каса-
ется импорта труб, то в отношении него во 
Вьетнаме специальных ограничений не су-
ществует, причем пошлины по многим ви-
дам труб уже сегодня являются нулевыми.

Кроме металла, Казахстан потенциаль-
но может поставлять во Вьетнам химиче-
скую продукцию, стройматериалы, про-
дукты питания.

Для белорусской стороны наибольший 
интерес представляет молочный рынок 
Вьетнама, импортные пошлины на кото-
ром обнулятся со дня вступления согла-
шения о зСТ в силу. Вьетнам обеспечи-
вает свои потребности в молоке за счет 
внутреннего производства только на 30%, 
остальные 70% молока импортируются из 
США, Новой зеландии и Евросоюза. Высо-
ким спросом пользуются обезжиренное 
сухое молоко, молочная сыворотка и лак-
тоза, так что в Минсельхозпроде Беларуси 
возлагают большие надежды на открыва-
ющееся вьетнамское направление.

Одномоментно обнулится пошлина и 
на пшеничную муку – еще одну крупную 
импортную статью Вьетнама. Но эта по-
зиция заинтересует прежде всего Россию.

Потенциальный интерес представляет 
рынок мяса, особенно свинины, которую 
Вьетнам покупает в Гонконге, Испании, 
Италии, Дании, США и Канаде. Однако 
обнуление пошлин на свинину растянуто 
соглашением на 5 лет, на мясо птицы – до 
2020 года. И лишь пошлины на говядину 
обнулятся моментально.

Рынок алкогольной продукции во Вьет-
наме эксперты ЕЭК оценивают «примерно 
в 2 млн 9-литровых ящиков крепкого алко-
голя и в 1,3 млн 9-литровых ящиков вина 
в год». Потребление алкоголя за послед-
ние 10 лет выросло примерно в 3,5 раза, и 
ожидается, что рост продолжится в бли-
жайшем будущем. Однако быстрого сни-
жения пошлин тут ждать не приходится. 
Так, ставка на водку постепенно снизится 
до 20,5% в период с даты вступления со-
глашения в силу до 2020 года, а 0% она до-
стигнет только к 2026 году. Кроме того, во 
Вьетнаме действуют акцизы на алкоголь.

В категории промышленности евразий-
ская сторона уповает на то, что сможет по-
степенно нарастить поставки во Вьетнам 
нефтепродуктов, автомобилей и запасных 
частей, в том числе шин, однако для этих 
позиций переходный период продлится до 
2020 – 2027 годов. А кроме того, на рынке 
автомобилей странам ЕАЭС придется кон-
курировать с мировыми производителя-
ми.

Что касается интересов Вьетнама в 
ЕАЭС, то они прежде всего касаются экс-
порта рыбы и морепродуктов, риса, овощей, 
фруктов, орехов, а также продукции легкой 
промышленности и электронного обору-
дования, включая телефоны и смартфоны. 
Вьетнамский импорт по данным позициям 
обещает вырасти, и в части легпрома это 
должно серьезно беспокоить Беларусь и 
Россию. Ведь азиатская страна входит в пя-
терку крупнейших экспортеров текстиля, 
предметов одежды и аксессуаров. 

Правда считается, что соломку под ев-
разийский легпром при заключении согла-
шения подстелили. Так, тарифная защита 
будет сохранена в отношении пальто, ко-
стюмов, жакетов, блейзеров и пиджаков. 
А по таким наименованиям, как сорочки, 
платья, брюки, юбки, нижнее белье и про-
чая одежда планируется применять триг-
герный механизм, позволяющий в случае 
угрозы для рынка вводить в упрощенном 
порядке ставки пошлины на уровне едино-
го таможенного тарифа ЕАЭС.

Одной из главных для Вьетнама пози-
ций, по которой пошлина ЕАЭС обнуляет-
ся, является рис. Но по ней стране предо-
ставлена минимальная квота – всего 10 
тыс. тонн, которые будут поделены между 
странами ЕАЭС. Как раз сейчас решается 
вопрос о распределении квоты. Объемы 
вьетнамского риса сверх квоты будут об-
лагаться пошлиной по ставке 10%.

Еще одна потенциальная угроза для 
рынка ЕАЭС – вьетнамская мебель. Ее экс-
порт измеряется миллиардами долларов, 
правда вьетнамская мебельная отрасль 
зависит от импорта лесоматериалов. По 

договору о зСТ Вьетнам взял на себя обяза-
тельства по снижению ставок ввозных та-
моженных пошлин в отношении товаров 
ЕАЭС как по непереработанным лесома-
териалам (древесина в виде бревен, опи-
лок, древесный уголь), так и по продуктам 
переработки древесных материалов (ДСП, 
пиломатериалы, профили, фанера, окон-
ные рамы, ящики). В то же время ЕАЭС в 
качестве защиты предусмотрел механизм 
возврата пошлин на вьетнамскую мебель.

По официальным расчетам, заложен-
ные в договор преференции позволят 
ЕАЭС и Вьетнаму удвоить товарооборот, 
выйдя на показатель порядка $10 млрд в 
год. 

Впрочем, в общем объеме внешней 
торговли Казахстана на долю Вьетнама 
приходится всего 0,5%, в общем объеме 
экспорта и того меньше – 0,2%. Так, за ян-
варь – апрель 2016 года взаимный товаро-
оборот Казахстана с Вьетнамом составил 
всего $86 млн, причем импорт из Вьетна-
ма почти в 3 раза превысил экспорт.

И все же, несмотря на незначительные 
объемы торговли, свобода, обещанная 
соглашением о зСТ, таит в себе новые вы-
зовы рынку ЕАЭС. Прежде всего они свя-
заны с потенциальным реэкспортом: при 
обнулении пошлин велик соблазн под 
видом вьетнамской рыбы или одежды 
продавать малазийскую, индонезийскую, 
китайскую. Для предотвращения этих ри-
сков было даже разработано специальное 
приложение к договору – перечень особых 
критериев происхождения товаров.

Похоже, Вьетнам станет опытной пло-
щадкой, на которой ЕАЭС предстоит отра-
ботать механизмы свободной торговли с 
третьими странами. На очереди еще поряд-
ка 40 государств, которые изъявили жела-
ние свободно торговать со странами ЕАЭС. 
Последние заявки поданы от Иордании, 
Камбоджи, Туниса, Сирии, Сингапура.

Сейчас проводятся совместные иссле-
дования о целесообразности заключения 
договора о зСТ с Египтом, Индией и Ира-
ном. При этом с Египтом такая работа на-
ходится на завершающей стадии, иссле-
довательская группа готовится доложить 
свои выводы руководству заинтересован-
ных стран. Также близка к завершению 
работа с Индией, ведутся переговоры с 
Ираном.

Последний представляет для ЕАЭС 
значительный интерес в связи с большой 
покупательской способностью, особенно 
в свете снятия международных санкций. 
В связи с этим параллельно с работой со-
вместной исследовательской группы было 
принято решение о запуске неформаль-
ных консультаций с Ираном.

10 самых необычных 
мировых бизнес-идей
Чем за последнее время удивили изобретатели?

Вьетнам на пробу
Соглашение о зоне свободной торговли ЕАЭС с Вьетнамом 
скоро вступит в силу. Чего ждать от «расширения» на Восток?

гаухар ануарбек

Наряду с уже расхожим термином 
«стартап» в бизнес-сленге есть и 
такой – «бутстрап». «Википедия» 

объясняет: этот термин происходит от вы-
ражения «вытянуть себя из грязи за шнур-
ки ботинок», то есть развивать бизнес са-
мостоятельно, без чьей-либо поддержки. 
Корреспондент газеты «Капитал.kz» ре-
шил провести эксперимент, чтобы понять, 
авторы каких бизнес-идей в Казахстане 
все-таки могут получить финансирование 
и заинтересовать инвесторов, а кому при-
дется запасаться этими самыми «шнурка-
ми от ботинок». 

Главными героями эксперимента стали 
главный менеджер по программам повы-
шения компетенции регионального фили-
ала фонда «Даму» по городу Алматы зауре 
Карменова и автор, разработчик проекта 
«Электронный дневник» Саясад Абдраси-
лов. Встреча, судьбоносная для молодого 
новатора, прошла в атмосфере искренней 
заинтересованности со стороны работ-
ника фонда «Даму» и закономерного же-
лания Саясада понравиться собеседнице. 
Для зауре Карменовой этот проект – один 
из тысяч, с которыми она знакомится 
практически ежедневно. А потому разго-
вор с начинающими предпринимателями 
у нее отработан. В этот раз представитель 
фонда «Даму» также начала с вводной, ин-
формационной части, снабдив автора биз-
нес-идеи базовыми сведениями.

«В Казахстане работает «Единая про-
грамма поддержки и развития бизнеса 
«Дорожная карта-2020», в рамках которой 
существует классификация предпринима-
телей. Есть стартаперы, то есть молодые 
предприниматели, которым нет 29 лет, а 
также уже действующие предпринимате-
ли. у молодого бизнесмена должен быть 
относительно свежий бизнес, зареги-
стрированный не больше трех лет назад. 
В стартапах самое важное, чтобы была 
сильная составляющая со стороны само-
го предпринимателя. Другими словами, 
даже если банки, фонды не поняли вашу 
идею, вы должны быть уверенным в успехе 
своего дела», – говорит зауре Карменова. 

Духа и запала предостаточно, призна-
ется Саясад и старается подобрать наибо-
лее яркие определения к своему проекту. 
Его детище – «Электронный дневник». Это 
устройство Саясад придумал, когда на-
блюдал, насколько сложно его родителям 
контролировать учебу младшего брата. 
Идея пришла, как это часто бывает, со-
всем неожиданно: снабдить все три сторо-
ны образовательного процесса – учителя, 
ученика и родителя – специальными днев-
никами, где и будет отображаться вся не-
обходимая информация. Начались частые 
походы в школу и дотошные разговоры с 
преподавателями, не менее тщательный 
опрос молодой человек провел среди ро-
дителей школьников и самих учащихся. 
удалось даже заручиться некоторыми обе-
щаниями со стороны управления образо-
вания. 

«Первый шаг, который я сделал, – соз-
дал архитектуру, то есть понял, как это 
все объединить. Стало очевидно, что без 
государственного вмешательства проект 
не удастся. В управлении образования мне 
сказали: покажи свой проект, мы его про-
тестируем и решим: давать разрешение на 
реализацию в двух школах или нет. Еще 

от управления образования мне нужна 
статистика, которая будет собираться в 
«Электронном дневнике» и отправляться 
сразу и в госорганы, школы и родителям. 
То есть профильная информация, чтобы 
наша система стала неким центром меж-
ду всеми этими сторонами. Второй этап, 
на котором я сейчас нахожусь, это поиск 
инвестора. Для этого я и начал разработ-
ку бизнес-плана, он будет готов со дня на 
день», – убежденно рассказывает Саясад 
Абдрасилов. 

По подсчетам начинающего предпри-
нимателя, экспериментальное внедрение 
«Электронного дневника» в двух школах 
обойдется в 40 млн тенге. «Сумма серьез-
ная, а значит предполагает соответству-
ющую ответственность», – сразу оценила 
финансовые требования Саясада зауре 
Карменова.

Вариантов, как получить средства, в 
фонде «Даму» предложили несколько. На 
сегодняшний день в рамках «Дорожной 
карты бизнеса» стартаперы поддержи-
ваются по трем направлениям. Первое 
– это финансовая поддержка через БВу, 
когда начинающие предприниматели мо-
гут получить кредит в размере до 20 млн 
тенге, при этом из 19% вознаграждения 
7% субсидирует государство. Второе на-
правление предусматривает случаи, когда 
стартаперы сталкиваются с проблемой не-
хватки залогового обеспечения. Тогда зая-
вителю предлагается вариант частичного 
гарантирования. То есть предпринима-
телю, который намерен получить 20 млн 
тенге, представляется возможность обе-
спечить залог только на 15% от этой сум-
мы, или на три миллиона. На оставшиеся 
17 млн тенге гарантию дает фонд «Даму». 
Еще одно, третье, направление, где также 
предусматривается помощь новичку и ко-

торое, по мнению зауре Карменовой, осо-
бенно подходит Саясаду, – это грантовое 
финансирование. 

«Все мы знаем, что гранты отличают-
ся от кредита тем, что они безвозвратны 
и безвозмездны. Сейчас акимат Алматы 
проводит конкурс, в рамках которого 
участники, а точнее победители, могут по-
лучить до 3 млн тенге. Очень хорошая воз-
можность. Помимо этого, в нашем фонде 
также предусматривается помощь в фор-
мате нефинансовой части. То есть мы мо-
жем обучить следующим премудростям 
бизнеса: как составить бизнес-план, объ-
яснить, что такое финансовый анализ, на-
учить, как правильно рассчитывать точки 
безубыточности. Все эти семинары тоже 
на абсолютно бесплатной основе, нужно 
просто обращаться и спрашивать», – рас-
сказывает представитель фонда «Даму». 

Ответственности молодой человек не 
боится. По его словам, даже если речь бу-
дет идти о банковском займе, он сумеет с 
ним расплатиться посредством рекламы, 
которую намерен размещать на страни-
цах «Электронного дневника». Однако за-
уре Карменова предупредила: какая будет 
прибыльность от проекта, решать нужно 
на берегу, в противном случае автору про-
вальной, нереализованной бизнес-идеи 
придется весьма туго.

«Как раз в рамках грантового финанси-
рования фонд «Даму» выступает финансо-
вым агентом. То есть все, что вы заявили в 
своем бизнес-плане, ваш расклад по 3 млн 
тенге, вы должны показать и реализовать. 
Должны быть платежные поручения, вы-
писки с банковских счетов о том, что вы 
перечисляли деньги, вы предоставляете 
нам счета-фактуры, акты выполненных 
работ – все доказательства того, куда по-
тратили эти деньги. В течение одного года 

мы имеем право вас проверять, следить 
за эффективностью реализации проекта. 
Если вы получили грантовые средства и 
использовали их не по назначению, конеч-
но же, вы будете их возвращать. В случае 
форс-мажора, возможно, будет предостав-
лено дополнительное время, чтобы вы все-
таки реализовали свой проект. у нас не 
стоит задача выдать грантовые средства, 
а потом забрать их. Для нас важно, чтобы 
это стало первой ступенью для развития 
вашего бизнеса», – объясняет специалист 
фонда «Даму».

Молодой человек получил четкий ал-
горитм дальнейших действий и обещание 
всяческого содействия со стороны фонда. 
Сначала Саясаду было рекомендовано по-
пробовать свои силы в рамках городского 
конкурса на лучшую бизнес-идею. Грант в 
три миллиона тенге может стать подспо-
рьем на первое время. Или эту сумму Са-
ясад может использовать в качестве гаран-
та при оформлении кредита на сумму в 20 
млн тенге, те самые 15%, о которых уже 
было сказано. Ну, а дальше дело техники. 

«Как только вы начнете реализовывать 
свой проект, мы увидим эффективность 
реализации, тогда вы можете получить 
дополнительные средства. Сразу зама-
хиваться на огромные суммы – это ри-
скованно. Поэтому даже банкиры, когда 
рассматривают проект, они чаще всего 
предпочтение отдают все-таки действу-
ющему бизнесу, когда уже есть твердые 
залоги, серьезные активы, обороты де-
нежных средств и так далее. Вам в обяза-
тельном порядке нужно обращаться к нам. 
И хорошо, что вы готовите бизнес-план. 
Это стратегическое видение вашего биз-
неса, он просто необходим», – получил ин-
струкции к действию Саясад Абдрасилов. 

В завершение разговора зауре Карме-
нова предложила стартаперу задать инте-
ресующие его вопросы. Следующий диа-
лог стал свидетельством того, что молодой 
человек свой выбор сделал. Более того, 
окрыленный обещаниями, молодой биз-
несмен позволил себе еще более смелые 
амбиции. 

- Если я все-таки буду сотрудничать 
с банками, решу взять кредит, но не 20 
млн тенге, а, например, 360 млн. Вы тог-
да возьмете на себя часть моего займа в 
качестве субсидирования? 

- Если вы работаете в рамках приори-
тетных отраслей экономики, сегодня это 
весь обрабатывающий сектор, сфера услуг 
тоже входит, в вашем случае по классифи-
катору это «информация и связь», соот-
ветственно, здесь вы можете получить как 
субсидии, так и гарантию. Но для старта-
перов, как я уже сказала, это сумма в 20 
млн, из которых мы можем за вас предо-
ставить гарантию на 85%. Если же вы вы-
ступаете как действующий предпринима-
тель, то мы берем гарантию 50% на 50%.

- а в этом случае есть ограничения по 
сумме? 

- По Алматы – 4,5 млрд тенге на одного 
заемщика. Вы можете прийти к нам и по-
лучить консультацию, какая программа 
вам подходит больше, мы работаем и по 
программам «Производительность-2020», 
«Агробизнес-2020», «занятость-2020», 
приходите, узнавайте даты подачи заявок 
на гранты либо на финансирование.

знакомство и долгая беседа закончи-
лись обменом личных контактов. Понять, 
какое будущее у автора «Электронного 
дневника», на данном этапе непросто. 
Правильные финансовые инструменты и 
в целом подход к реализации своей идеи 
со временем покажут: был ли это стартап, 
хорошо снабженный финансовыми сред-
ствами, или все-таки бутстрап, обречен-
ный на самостоятельное выживание. 

аскар Муминов

Эксперты заговорили о возможности 
промышленной рецессии в Казах-
стане, если индустриализация бу-

дет идти такими же темпами, как сейчас. 
Итоги первого квартала 2016 года, как 
известно, оказались неутешительными 
для промышленного сектора республики. 
Цифры свидетельствуют о серьезном па-
дении объемов производства в машино-
строении, где зафиксировано падение на 
уровне 30,6%. Горнодобывающая отрасль 
также просела на 1,5%, произошло паде-
ние грузоперевозок железнодорожным 
транспортом на 5,7%, морским сразу на 
39,6% и воздушным на 5,2%, снизились и 
услуги связи на 4,3%.

В условиях заявленной диверсифика-
ции экономики и необходимости скорей-
шей индустриализации такие показатели 
явно не внушают оптимизм. О том, как 
вырваться из сырьевой ловушки и явля-
ется ли нынешнее проседание промыш-
ленности критическим, корреспондент 
«Капитал.kz» поговорил с Рахимом Ошак-
баевым, известным экономистом, экс-
вице-министром по инвестициям и разви-
тию Республики Казахстан.

- Чем опасен такой резкий спад про-
мышленного производства для казах-
станской экономики?

- Давайте начнем с промышленности, 
которая, как правило, состоит из множе-
ства отраслей. Я могу назвать еще с деся-
ток, оказавшихся в минусовой зоне, но в 
противовес назову такой же десяток ра-
стущих, включая добычу природного газа, 
руд цветных металлов, строительных ма-
териалов, продуктов питания и так далее. 
Чтобы не было лишь однобокого взгляда 
на общую картину в промышленности, 
нужно понимать, какие именно отрасли 
стали основными драйверами падения на 
0,8%, а какие смогли предотвратить еще 
большее падение. Я полностью согласен, 
что основной причиной падения промыш-
ленности стал спад в машиностроении на 
30,6%, без него промышленность бы ока-
залась в плюсе на 0,6%. Эффект этого спа-
да превысил аналогичный от сокращения 
добычи сырой нефти и железных руд сле-
дующих «виновников в списке» в 3 раза. С 
другой стороны, нам очень помог прирост 
цветной металлургии на 11,6%, добычи 
руд цветных металлов на 10% и производ-
ства продуктов питания на 4%. Без этого 
прироста общее падение промышлен-
ности составило бы уже 2,7%. Остальные 
отрасли показывали разную динамику, но 
их вклад менее значителен. Однако все это 
актуально, если опираться на официаль-
ную статистику, которая теперь подотчет-
на министерству, отвечающему за разви-
тие национальной экономики. Возможен 
конфликт интересов; к сожалению, мы 
еще не выработали альтернативные мето-
ды проверки официальной информации. 
Вполне возможно, что спад в транспорте 

и связи более точно отражает текущую 
ситуацию, так как замедление экономи-
ческой активности в первую очередь ска-
зывается на них, а также на торговле и 
коммунальных услугах, которые, к слову, 
также сокращаются.

- Какой может оказаться судьба про-
граммы индустриализации в Казахста-
не в условиях такого резкого падения 
обрабатывающих отраслей?

- Спад в промышленности на самом 
деле не такой резкий. По итогам 2015 года 
он был вовсе -1,4% в реальном выражении. 
Но настораживают два момента. После 
кризиса 2008-2009 годов корреляция меж-
ду динамикой ВВП и промышленностью 
усилилась, поэтому в случае продолжения 
негативной ситуации в реальном секторе, 
возможно, что экономика может затормо-
зиться окончательно, а по факту уйти в 
минусовую зону.

С другой стороны, те риски и шоки, 
которые произошли в 2015 году, включая 
переход к новой денежно-кредитной по-
литике, еще не полностью реализовались. 
Вполне возможно, что последствия насту-
пят именно в этом году. Самое главное, 
чтобы экономика не вошла в «спираль», 
когда спад возможно будет остановить 
уже с гораздо большими финансовыми по-
терями.

- получается, что недиверсифициро-
ванная экономика Казахстана в услови-
ях стагнации производства может еще 
больше стать зависимой от нефти, при 
этом и в нефтянке дела идут не так хоро-
шо, как хотелось бы?

- Что касается диверсификации эко-
номики, то здесь как раз все наоборот. 
Именно благодаря падению нефти, чисто 
технически, доля горнодобывающего сек-
тора у нас снизилась до исторического ми-
нимума – 12,9% по итогам 2015 года. Еще 
в 2014 году она была 14,7%, а в 2010-м – во-
все 19,5%. услуги растут. А для программы 
индустриализации наступил идеальный 
период и дальнейшая динамика обра-
батывающей промышленности зависит 
именно от того, что мы будем делать с про-
мышленной политикой. Безусловно, денег 
в бюджете стало гораздо меньше и под 
угрозой не то, чтобы политика диверси-
фикации, а социальные и общие функции 
государства. 

у нас из-за несбалансированности бюд-
жета и его непозволительных расходов с 
прошлого года истощается Национальный 
фонд. В условиях низких для бюджета цен 
на нефть, что является наиболее вероят-
ным сценарием в среднесрочной перспек-
тиве, мы его потратим уже за 4-5 лет, по-
сле чего придется резать расходы бюджета 
минимум в 2 раза, но уже сразу. Если же 
реализуются более нежелательные сцена-
рии с повторным «спасением» финансо-
вого сектора, квазигосударственных ком-
паний, а также выплаты внешнего долга, 
то его может не стать уже к концу следу-

ющего года. Но здесь запрятано глубоко 
въевшееся в сознание людей заблуждение 
о том, что государство должно потратить 
огромные деньги на индустриализацию, 
на строительство новых заводов, которые 
«диверсифицируют нашу экономику». 

- То есть перед Казахстаном стоит 
серьезная дилемма: в условиях низких 
цен на нефть нужно как можно скорее 
развивать промышленность, проводить 
индустриальные программы, но денег 
на это нет, так как сократились доходы 
от сырья.

- Неправильные ожидания процесса, а 
не результата, в том числе способствуют 
бесконечному поиску «новых проектов и 
инициатив», чтобы продемонстрировать 
общественности. Необходимо понимать, 
что проекты делает и должен делать част-
ный сектор, государство же устанавливает 
простые, понятные, прозрачные «правила 
игры», обязательные к исполнению всеми 
без исключения, а также создает соответ-
ствующие условия, так называемые public 
goods. 

Инвестиции в основной капитал толь-
ко в обрабатывающей промышленности в 
2010-2014 годах составили 3,5 трлн тенге, 
а на 2015-2019 годы, по подсчетам, необхо-
димо вовсе 7 трлн тенге. у государства нет 
и не будет таких средств, это только част-

ные и иностранные инвестиции. Но чтобы 
они пришли, им нужны простые вещи – 
доступные рынки сбыта, более низкие из-
держки, чем в других странах, благопри-
ятный инвестиционный климат.

Все эти моменты в феврале текущего 
года мы прописали в новой редакции ГПИ-
ИР. Цель была изменена на «создание усло-
вий для повышения конкурентоспособно-
сти обрабатывающей промышленности», 
меры поддержки были ориентированы на 
рынки сбыта и снижение издержек. Мы 
вычистили все лишние целевые индикато-
ры, оставили только экспорт, производи-
тельность и частные инвестиции.

значение экспорта особенно важно, 
акцент следовало поставить намного 
раньше. Отчасти из-за этого мы сегодня 
имеем проблемы и с экономикой, и с обра-
батывающей промышленностью. Экспорт 
обработанной продукции давал бы нам 
валютную выручку, в противовес нефти, 
что балансировало бы наш платежный 
баланс и курс тенге, ослабление которого 
произошло бы в меньшей степени. Так как 
экспорт не акцентировался, большинство 
наших предприятий и новых проектов 
ориентировались на внутренний рынок, 
получая тенговую выручку, но имея значи-
тельные валютные издержки на импорт. 
Вполне предсказуемо, что после девальва-
ции бизнес, построенный на этой модели, 

оказался не у дел. По сути, стабильный 
курс во многом способствовал ложной ин-
дустриализации, когда тенговая выручка 
была фактически валютной, государство 
помогало со сбытом, проблем не было. Од-
нако во многом не понятно мнение, что 
девальвация убила индустриализацию. 
Видимо, общество еще не совсем понима-
ет, что конкурентоспособность была ис-
кусственной, а курс – это просто отража-
тель позиций страны в мировой торговле.

- С другой стороны, без развитой 
индустрии выжить при таких ценах на 
нефть будет крайне сложно и страну мо-
жет ждать рецессия. Какой выход есть 
в этой ситуации? например, активнее 
развивать сервис, туризм, отрасли, тре-
бующие меньше вложений?

- Я бы не стал искать новые сектора, 
которые менее капиталоемкие, но по-
прежнему спасут нашу экономику. Счи-
таю, что в стране еще есть значительные 
резервы для роста без больших капиталов-
ложений. Ответ всему – устранение неэф-
фективностей, барьеров, хотя бы тех, что 
на поверхности. Нас дальше будут двигать 
не сектора, а новый бизнес-климат.

Главой государства и правительством 
заявлен пакет реформ, действительно спо-
собствующий дальнейшему росту. Людям 
тяжело это понять, мы привыкли видеть 
конкретные проекты, но драйвером будет 
именно новая среда – либерализация, де-
монополизация, развитие конкуренции, 
снижение участия государства в эконо-
мике и прочее. Как только с рынка уйдут 
«слоны», инициативу в свои руки возьмет 
малый и средний бизнес. Я больше чем 
уверен, что простой повсеместный доступ 
ко всей информации для принятия реше-
ния, информированность бизнеса и всего 
населения снизят издержки на ошибки, 
эффективно перераспределят ресурсы – 
то, что государство все пытается сделать 
через посыл сигналов, и окажут больший 
эффект, чем отдельные индустриальные 
проекты.

- Какие прогнозы относительно про-
мышленного производства в Казахста-
не вы могли бы дать?

- Прогнозы по промышленному произ-
водству давать сложно, так как все зависит 
от внешних рынков и решений по нашей 
денежно-кредитной политике. Во-первых, 
обрабатывающая промышленность в силу 
логистических ограничений – продукт ре-
гиональный, мы зависим от близлежащих 
соседей – России и Китая, где ожидается 
спад. Во-вторых, текущие процентные 
ставки делают инвестиции невыгодны-
ми, так как стоимость капитала в конеч-
ном итоге превышает внутреннюю норму 
доходности. Скорее всего, мы будем на-
блюдать дальнейшее падение реального 
производства, а также большую специали-
зацию промышленности на традицион-
ных секторах – добыче, цветной металлур-
гии и продуктах питания.

Стартап или бутстрап?
Эксперимент на жизнеспособность бизнес-идеи

Рахим Ошакбаев: «Самое главное, 
чтобы экономика не вошла в «спираль»

Требуется инженер-
радиоэлектронщик

Обязанности:
•  Разработка программного обеспечения 

(ПО) для микроконтроллеров ARM/STM/
MEGA/

• Трассировка печатных плат с помощью 
Altium Design

• Подготовка изделий(device) к серийному 
производству и их сопровождение

•  Выполнение поставленных задач и планов
•  Участие в подготовке и проведении презен-

таций
Обязательные требования:
• Программирование микроконтроллеров 

ARM/STM/MEGA/ обязательно
•  Навык сборки/монтажа радиоэлектрон-

ных компонентов
• Опыт трассировки печатных плат привет-

ствуется
•  Опыт успешных завершенных проектов 

приветствуется
Условия:
•  Оформление по ТК РК
•  Своевременная оплата труда
•  Предусмотрены бонусы
• 5-тидневный график работы, возможны 

овертаймы
•  Конкурентная заработная плата
•  Работа в дружном коллективе профессио-

налов
 
адрес:
Алматы, ул. Пирогова,31 
Конт.телефон : +7(727)377 46 47
e-mail: info@smart-shelf.kz

по данным фонда «Даму», за последние три года по 
городу алматы финансовую поддержку получили 37 
стартаперов на общую сумму свыше 100 млн тенге
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MitsUBishi MOtOrs 
заниЖала РаСхОД 
ТОплиВа

Японская автомобилестроительная компания 
Mitsubishi Motors Corp. занижала показатели рас-
хода топлива в своих автомобилях на величину до 
16%, заявили представители министерства транс-
порта Японии. Минтранс провел собственное те-
стирование малолитражных автомобилей, произ-
веденных компанией, и обнаружил отклонения в 
данных компании в среднем на 11%. В прошлом 
месяце Mitsubishi Motors признала, что как мини-
мум с 1991 года допускала нарушения при опреде-
лении показателя расхода топлива в четырех моде-
лях малолитражных автомобилей с бензиновыми 
двигателями, продаваемых в Японии. В том числе 
сюда попали машины, которые Mitsubishi Motors 
выпускает для Nissan Corp. На минувшей неделе 
компания обещала выплатить каждому владельцу 
таких автомобилей по 100 тыс. иен ($960) в каче-
стве компенсации за дополнительные расходы на 
бензин. Совокупные затраты компании в связи со 
скандалом составят 50 млрд иен. ( interfax.ru)

MAil.rU 
инВЕСТиРУЕТ 
В prisMA

Mail.ru Group, XBT Holding и фонд Gagarin 
Capital инвестируют в компанию-разработ-
чика приложения по стилизации фотографий 
Prisma Labs. «за искусственным интеллектом 
и нейронными сетями большое будущее, и 
мы рады поддерживать подобные стартапы, 
– сказал гендиректор Mail.ru Дмитрий Гри-
шин, слова которого приводятся в сообще-
нии. – Будем и дальше инвестировать в это 
перспективное направление». Параметры 
сделки ее участники не раскрывают. Также 
не раскрывается, на какие именно цели будут 
направлены инвестиции. Проект Prisma пред-
ставлен приложением под iOS, позволяющим 
стилизовать фотографии под картины раз-
личных художников. По данным Prisma Labs, к 
настоящему времени приложение скачано 650 
тыс. раз. Версию приложения под ОС Android 
Prisma рассчитывает выпустить в июле теку-
щего года. Prisma разработана бывшим со-
трудником зарубежного подразделения Mail.
ru – My.com – Алексеем Моисеенковым (по-
кинул компанию после запуска проекта и вы-
пуска iOS-версии приложения). Это не первый 
интерес Mail.ru к сервисам и приложениям 
для работы с изображением. Так, в 2014 году, 
например, Mail.ru инвестировала $2 млн в 
сервис Magisto, позволяющий превратить лю-
бительские фотографии и видео в короткоме-
тражный фильм. Он был интегрирован с соц-
сетью «Одноклассники» (принадлежит Mail.ru 
Group). (interfax.ru)

VisA запУСТиТ 
РЕКлаМУ  
К ОлиМпиаДЕ

Американская Visa Inc., оператор крупней-
шей в мире платежной системы, в воскресенье 
запускает рекламную кампанию на время лет-
них Олимпийских игр 2016 года, несмотря на 
политическую нестабильность и распростра-
нение вируса зика в Бразилии. Visa является 
одним из главных спонсоров Олимпийских игр 
с 1986 года и не видит оснований для Бразилии 
отказываться от их проведения, сообщается в 
пресс-релизе компании. «Мы заранее готовим 
наших сотрудников, гостей и клиентов к раз-
ного рода обстоятельствам, поэтому мы не бес-
покоимся из-за возможных проблем, – заявила 
главный директор отдела маркетинга и внеш-
них коммуникаций Visa Линн Бигар. – Мы не 
видим никаких причин для отмены Олим-
пийских игр». Рекламу Олимпийских игр ком-
пании Visa покажут в воскресенье во время 
финала НБА. В ней примут участие спортсме-
ны, которых спонсирует Visa: американская 
четырехкратная олимпийская чемпионка по 
плаванию Мелисса Франклин, мексиканская 
олимпийская чемпионка по тхэквондо Мария 
Эспиноса, южноафриканский легкоатлет Вай-
де ван Никерк, канадский бронзовый призер 
Олимпийских игр по прыжкам в воду Джен-
нифер Абель и канадский трехкратный призер 
чемпионатов мира по прыжкам в воду Памела 
уор. Visa выступает спонсором 46 спортсменов 
на играх в Рио; на Олимпиаде в Сочи Visa спон-
сировала 37 спортсменов. Также Visa сняла 17 
рекламных роликов для отдельных регионов, 
таких как Мексика, Канада и Ближний Восток. 
Visa отказалась раскрывать сумму, которую 
она тратит на сотрудничество с Международ-
ным олимпийским комитетом. Из другого ис-
точника стало известно, что такие компании, 
как Visa, выплачивают сумму в размере $25 
млн в год в течение четырехлетнего олимпий-
ского цикла. Visa ожидает прибытия 400-500 
тыс. человек на Олимпийские игры в Брази-
лии, которые пройдут с 5 по 21 августа 2016 
года и станут первыми в истории Южной Аме-
рики. (interfax.ru)

«алМа-ТВ» МОЖЕТ 
СОзДаТь хОлДинг

Евразийский банк развития (ЕАБР) рас-
сматривает возможность финансирования 
проекта создания холдинга казахстанской 
компанией «Алма-ТВ», сообщил глава банка 
Дмитрий Панкин. «Например, казахстанская 
компания «Алма-ТВ» покупает телекомму-
никационные компании в России, ее цель 
– создать холдинг, где было бы несколько 
региональных казахстанских и российских 
компаний и «посадить» эти компании на оп-
товолокно. за счет экономии издержек созда-
ется конкурентоспособная структура», – ска-
зал Дмитрий Панкин. По словам главы ЕАБР, 
объем финансирования проекта – около 150 
млн долларов. Финансирование подобных 
проектов, заключающихся в покупке активов 
какой-либо компанией, стало возможно после 
изменения стратегии ЕАБР – решено отбирать 
проекты не только в области инфраструктуры, 
но и с интеграционным эффектом для стран 
– участниц ЕАБР. учредителями банка явля-
ются Россия (66% капитала), Казахстан (33%), 
Беларусь, Армения, Кыргызстан и Таджики-
стан. «Алма-ТВ» действует на казахстанском 
рынке с 1994 года. (rns.online)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

// в фокусе // life style

ВОз РЕКОМЕнДУЕТ 
запРЕТиТь ТОнКиЕ 
СигаРЕТы

Всемирная организация здравоохране-
ния (ВОз) может рекомендовать к запрету 
тонкие форматы сигарет. Соответствующий 
вопрос может быть поднят уже в этом году на 
конференции сторон Рамочной конвенции 
ВОз по борьбе против табака (РКБТ), которая 
пройдет в начале ноября в индийском Дели. 
В материалах содержится рекомендация 
рассмотреть вопрос о введении запрета или 
ограничений на использование элементов 
дизайна табачных изделий, усиливающих их 
привлекательность. В числе таких элементов 
названы уменьшение диаметра сигарет, по-
мещение капсул внутри фильтра, которые вы-
деляют аромат после их смятия. (rbc.ru)

КазахСТан 
и ФРанЦия 
пОДпиСали 
ДОКУМЕнТ  
пО аВиаЦии 

Правительства Казахстана и Франции под-
писали Соглашение о воздушном сообщении. 
Это второй договор со страной – членом ЕС, 
включающий положения «горизонтального» 
Соглашения, т.е. смягчающий правила в от-
ношении владения авиакомпаниями. Первый 
пилотный проект был подписан в мае 2015 года 
– Соглашение о воздушном сообщении с Люк-
сембургом. С 29 марта 2015 года авиакомпания 
«Эйр Астана» выполняет регулярные рейсы по 
маршруту Астана – Париж с частотой 3 рейса 
в неделю на воздушном судне типа Боинг 757. 
Подписав соглашение, Казахстан в свою оче-
редь получил возможность расширить геогра-
фию полетов своих авиаперевозчиков на еще 
одну страну на постоянной основе. (Kapital.kz)

ЕВРОСОюз  
пРОДлиТ СанКЦии 
Для РОССии

Eвросоюз принял предварительное ре-
шение о продлении санкций в отношении 
России до конца января 2017 года, сообщил 
чиновник ЕС. Решение продлить торговые и 
инвестиционные ограничения, принятое 21 
июня в Брюсселе постпредами 28 стран блока, 
еще должно быть одобрено национальными 
правительствами, сказал представитель ЕС 
на условиях анонимности, поскольку пере-
говоры носят конфиденциальный характер. 
ЕС сохраняет единство в вопросе санкций, 
продление которых требует единогласного ре-
шения, хотя Италия и ряд других стран выра-
жали сомнение в эффективности этой меры. 
Такой итог встречи постпредов ЕС свидетель-
ствует о том, что страны блока не удовлетво-
рены выполнением Россией условий минских 
договоренностей по украине, от которого за-
висит отмена ограничений. (Bloomberg)

 

назВана СаМая 
«УМная» КОМпания 
В МиРЕ

Издание MIT Technology Review опублико-
вало список 50 самых «умных» компаний 2016 
года, сочетающих инновационные технологии 
с эффективной бизнес-моделью. Первое место 
в нем занял американский холдинг Amazon, 
капитализация которого составляет 337 мил-
лиардов долларов. На втором месте рейтинга 
оказался китайский технологический гигант 
Baidu, отметившийся в 2016 году разработка-
ми в области распознавания речи, компьютер-
ного зрения и робототехники. Тройку лидеров 
замкнул крупнейший поставщик оборудова-
ния для расшифровки генома Illumina, чья до-
черняя компания Grail планирует к 2019 году 
разработать доступный метод анализа крови, 
позволяющий выявлять раковые заболевания 
на ранних стадиях. ( lenta.ru)

ЦУКЕРБЕРг пОлУЧил 
«ДОБРО» ОТ 
аКЦиОнЕРОВ

Акционеры американской компании 
Facebook на ежегодном собрании одобрили 
предложение о выпуске 5,7 миллиарда акций 
класса C. Данное решение позволит основа-
телю социальной сети Марку Цукербергу со-
хранить контроль над компанией в случае 
передачи большей части своих акций друго-
му владельцу. Об этом сообщает Los Angeles 
Times. Сам Цукерберг заявил на собрании 
акционеров, которое прошло в понедельник, 
20 июня, что не намерен покидать компанию 
в ближайшее время. «Я планирую заниматься 
Facebook еще очень долго», – отметил основа-
тель соцсети. (lenta.ru)

запРЕТ пРОДлили

British Airways стала первой британской 
авиакомпанией, которая продлила запрет на 
полеты в египетский город-курорт Шарм-эль-
Шейх на неопределенный срок. «Безопасность 
наших пассажиров всегда будет оставаться 
нашим главным приоритетом, и мы отложи-
ли наши рейсы из Гатвика в Шарм-эль-Шейх 
на неопределенный период», - отмечается в 
опубликованном документе. Также не исклю-
чена возможность того, что действие запрета 
на полеты в Шарм-эль-Шейх сохранится и на 
зимний сезон. Ранее правительства Велико-
британии и России запретили полеты в Шарм-
эль-Шейх после того, как 31 октября над Си-
найским полуостровом разбился самолет А321 
авиакомпании «Когалымавиа», летевший из 
Шарм-эль-Шейха в Санкт-Петербург. Тогда по-
гибли 224 человека, находившихся на борту. 
По некоторым данным, авиакатастрофа могла 
произойти вследствие теракта. («интерфакс»)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

ага гасымлы (Баку)

Накануне Гран-при Европы «Форму-
ла-1» в Баку Азербайджан ввел си-
стему tax-free. Таким образом, тури-

сты смогут при выезде из страны получить 
обратно 20% (сумма НДС) за сделанные 
в торговых объектах покупки свыше 200 
долларов. В условиях низких доходов от 
нефти правительство заинтересовано в ак-
тивном развитии туристической отрасли.

В советские годы с привлечением тури-
стов не было проблем, так как посещение 
Баку и отдых в турбазах в горных регионах 
страны были включены в маршрут вну-
треннего туризма и интуристов. Эпизод 
кинокомедии «Бриллиантовая рука», где 
группа «руссо туристо» гуляет по старин-
ному кварталу, снимали в районе «старого 
города» Баку. Сюда съезжались туристы со 
всего союза и братских социалистических 
стран. 

Вопрос развития национальной тури-
стической отрасли встал ребром после 
обретения независимости и еще больше 
актуализировался с падением мировых 
цен на энергоносители. Имея благопри-
ятный климат и удобное географическое 

положение, в стране не было современной 
туристической инфраструктуры. Необхо-
димо было найти оптимальные пути при-
влечения туристов в условиях, когда по со-
седству такие монстры массового туризма, 
как Турция и Египет.

В полной мере строительство инфра-
структуры для летнего и зимнего туризма 
началось с поступлением доходов от неф-
ти с 2005 года. В 220 км от Баку, около рос-
сийской границы на живописном берегу 
Каспия, где лес подходит прямо к берегу 
моря, построили центры отдыха: коттед-
жи, рестораны, аквапарки. В 2012 году со-
стоялось открытие крупного горнолыжно-
го комплекса «Шахдаг».

Коррективы в национальную стра-
тегию туризма были внесены с отказом 
российских туроператоров от турецкого 
направления и прекращением авиапере-
летов России с Египтом. Естественно, в 
Баку рассчитывают привлечь часть «вы-
свободившихся» российских туристов в 
прибрежные зоны отдыха. Из года в год 
растет количество туристов из Казахстана.

Другой регион привлечения туристов 
– это страны Персидского залива и Иран. 
Элитарный турист из ОАЭ, Катара, Омана, 

Бахрейна – это специфический клиент. 
Они не любят долгие авиаперелеты, пред-
почитают отдыхать там, где есть произ-
водство халяльных продуктов и непред-
сказуемы в отведенном на отдых времени. 
Отдых сына дубайского шейха, принца 
хамдан бин Мухаммед бин Рашида в 
Гаджигабульском районе Азербайджана 
длится уже 2 года. Он с друзьями путе-
шествует по стране, пишет стихи, много 
фотографирует природу, живет со свитой 
в шатрах, занимается соколиной охотой 
и на очень короткое время отбывает к се-
мье в Дубай. Любитель свежих молочных 
продуктов и экологически чистых ово-
щей и фруктов дубайский принц привнес 
процветание и финансовое благополучие 
фермерским хозяйствам села Гарасу. Эко-
турист-миллиардер купил в этом селе два 
дома стоимостью 500 тыс. долларов, под-
ружился с жителями села, которые по-
ставляют всей богемной компании изы-
сканные яства. Отдых с соколиной охотой 
пришелся по душе и эмиру Дубая Шейх 
Мухаммеду бин-Рашид аль-Мактум, и сы-
новьям бывшего эмира Катара шейх ха-
мад бин-халифа, брату нынешнего эмира 
Катара шейха Тамим бин хамад Аль-Тани 

и другим августейшим особам. Для таких 
элитарных туристов всего-то надо 40-50 
внедорожников класса люкс, всегда наго-
тове вертолет, так как после обеда в степи 
эмир может решить поужинать в рестора-
не в Баку.

Иранские туристы предпочитают от-
дых, которого нет в исламских странах: 
концерты, дискотеки, музыкальные шоу. 
Если для европейских туристов оптималь-
ное время лето, то для туристов из Азии 
это весна, период праздника Новруз.

Ключевым моментом в привлечении 
туристов из Азии должны стать Исламские 
игры, которые пройдут в Баку в мае 2017 
года. Вообще, тактика привлекать тури-
стов посредством крупных спортивных со-
ревнований стала приоритетным элемен-
том азербайджанской модели туризма.

К примеру, такая проблема, как дефи-
цит недорогих 2-, 3-звездочных отелей 
должна решиться к 2020 году, когда Азер-
байджан будет принимать матчи европей-
ского чемпионата по футболу. Календарь 
международных спортивных турниров в 
Баку распределен так, чтобы спортивный 
туризм сочетал в себе запад и Восток одно-
временно.

Как азербайджан развивает 
внутренний туризм
Отдых сына дубайского шейха в этой стране длится уже 2 года

Данияр Молдабеков

Творчество харпер Ли, незадолго до 
смерти выпустившей свой второй 
роман, значимо для всего мира. 

Для Казахстана же оно еще и очень ак-
туально. Наша страна, конечно, не аме-
риканский Юг 30-50-х, но ненависть и 
невежество, хотя имея другие корни, 
свойственны многим нашим людям. Чи-
тая эти строки, признайте, что вы, скорее 
всего, не любите некоторых своих соот-
ечественников. Признайте, что предпоч-
ли бы никогда их не видеть. А многие из 
них, признайте, предпочли бы не видеть 
вас. И это вас объединяет. хотя, нет. Еще 
объединяет одна лестничная площадка. 
Но вы этому не рады, признайте. 

Второй роман харпер Ли «Пойди по-
ставь сторожа», как и «убить пересмеш-
ника», написан вдохновенно и талантли-
во. харпер Ли – писатель первого ряда. К 
ее последней книге не может быть пре-
тензий по существу. Вся критика со сто-
роны читателей и рецензентов по адресу 
«Пойди поставь сторожа» – это на самом 
деле защита «Пересмешника». за всю 
свою долгую жизнь харпер Ли выпустила 
только один роман, он стал культовым, и 
этот ореол неповторимости, видимо, и 
ослепил многих. «Ожидали большего», 
«лучше б не выпускала», «оставалась бы 
автором одной книги, так круче», «зачем 
писать продолжение»… затем, что даже 

Аттикус Финч может измениться в худ-
шую сторону.

«Сторожа», однако, харпер Ли написа-
ла раньше, чем «Пересмешника». Редак-
тору книга понравилась, но особенно ее 
захватили «флешбэки» из детства глав-
ной героини. Редактор попросила харпер 
Ли развить эту тему и сделать сюжет по-
стройнее и строже. Так и появился «Пере-
смешник». Сорок пять лет спустя выходит 
«Сторож». Двадцатишестилетняя Джин 
Луиза возвращается из прогрессивного 
Нью-Йорка в родной городок Мейкомб, 
Алабама. Солнце, река, хлопок, старые 
дома, воспоминания. Друг детства, од-
нажды спасший жизнь, сватается. Отец, 
Аттикус, стал старым и болеет. Надо от-
дать долг человеку, который, по твоим 
словам, всегда был для тебя опорой, луч-
шим отцом. И вот – читайте книгу – Джин 
Луиза попадает в здание суда, где Аттикус 
много лет назад защищал несправедливо 
обвиняемого черного парня. Но теперь, 
представьте, он на другой стороне: бе-
лые южане недовольны решением Вер-
ховного суда, который признал расовую 
сегрегацию незаконной. И они, пытаясь 
«сохранить южный образ жизни», соби-
раются в советы. И Аттикус с ними. 

И многие из вас, признайте, тоже с 
ними. Со скидкой на наши реалии, ко-
нечно. Но у всех (кажется, именно это го-
ворит харпер Ли) есть шанс измениться. 
Как в худшую, так и в лучшую сторону.

То, что вам 
необходимо 
прочитать
Рецензия на роман харпер Ли  
«Пойди поставь сторожа»

адина Байкинова

Мы сидим на 30 этаже отеля Ritz-
Carlton в ожидании шеф-повара 
отеля. К нам за столик подсажи-

вается жизнерадостный мужчина в бело-
снежной форме с наглухо застегнутыми 
золотыми пуговицами и с акцентом сооб-
щает: «Привет, я Эсат». Расположившись в 
кресле, он начинает рассказывать о том, 
как стал поваром, как ушел из военного 
училища и поступил в кулинарный. По-
том были годы путешествий из одной 
страны в другую, адаптация к новой кух-
не и местным продуктам. Чуть позже мы 
проходим на кухню – сердце ресторана, 
откуда доносятся запахи трав, специй и, 
конечно, мяса. Молодые помощники сну-
ют туда-сюда, пытаясь ненароком не за-
деть фотографа, который в этот момент 
снимает рабочий процесс. В таком режиме 
и проходит наша беседа. В интервью дело-
вому изданию «Капитал.kz» шеф-повар от-
еля The Ritz-Carlton Almaty Эсат Акйылдыз 
рассказал о том, как управлять кухней, 
почему для местных торжеств бешбармак 
важнее торта и какова истинная ценность 
звезд Мишлена.

- Расскажите, с чего начинался ваш 
профессиональный путь повара. Для 
того чтобы стать поваром, нужно долго 
обучаться или это вопрос таланта?

- Прежде всего, вы должны любить то, 
что делаете. Моя любовь к кухне началась 
в детстве. Когда мы с сестрой были малень-
кими, то часто заменяли друг друга на кух-
не: один день я мог играть на улице, а она 
готовила обед с мамой; в другой день я го-
товил и помогал на кухне, а она играла во 
дворе нашего дома. Когда я вырос, то решил 
пойти в армейское училище, но после того, 
как поступил и проучился там около года, 
ушел, так как понял, что это не мое. Я бро-
сил учебу и поступил в кулинарную школу. 
уже в 15 лет я начал работу в небольших 
ресторанах. Думаю, чтобы стать хорошим 
поваром, нужно много путешествовать, на-
рабатывать опыт и изучать разные кухни 
мира. Каждое место учит тебя готовить по-
новому: ты приспосабливаешься к тради-
циям и местным продуктам.

- повара, как правило, часто переез-
жают и меняют место работы. Скажите, 
легко ли адаптироваться к новой кухне 
и как оправдать ожидания гостей?

- Как правило, повара не задержива-
ются долго на одном месте, и тут дело не 
в том, что что-то идет не так. Просто ког-
да шеф работает в одном ресторане или в 
одном отеле в течение пяти лет, то можно 
сказать, что он достигает своего потолка. 
Такие повара перестают расти, переста-
ют пробовать что-то новое. Я сам люблю 
знакомиться с новыми местами и новы-
ми традициями. Например, на западе на 
свадьбе все внимание уделяется торту. Это 
как главное блюдо, которое выносят по-
следним и вокруг него собираются все го-
сти. Торт в западных странах – это показа-
тель хорошей кухни и хорошего повара. В 
Казахстане на свадьбе важен бешбармак. 
Я, конечно, сейчас говорю о казахских 
свадьбах в национальном стиле. Бывает и 
такое, что я сам вместе с заказчиком езжу 
в магазин или даже на конную ферму за 
подходящим мясом для бешбармака – на-
столько он важен для гостей.

- насколько мне известно, это не пер-
вый ваш опыт работы именно в ресто-
ране отеля и не первый раз, когда вы 
работаете в Казахстане. Можно ли гово-
рить о переменах на рынке в плане про-
дукции или поставщиков?

- Для меня важно работать именно с 
местными поставщиками, так как это га-
рантия свежести продуктов. В Алматы я 
стараюсь использовать местные помидо-
ры, которые только что росли в саду у фер-
мера, а теперь я могу их использовать у 
себя на кухне. Конечно, я мог бы заказать 
помидоры из Италии, но они будут недель-
ной или двухнедельной давности, пока их 
доставят к нам. Около 20% от того, что мы 
заказываем – это иностранная продук-
ция. Так как Казахстан географически да-
леко находится от моря или океана, то ос-
новная часть поставок из-за рубежа – это 
морепродукты. Главными поставщиками 
для нас пока остаются Франция и Италия, 
но Казахстан стремительно развивается 
в этом направлении. Например, когда я в 
2010 году впервые приехал в Казахстан, 
то мне было тяжело найти морскую соль 
и ее приходилось заказывать. Сейчас си-
туация изменилась и на рынке уже есть 
магазины, где можно купить даже свеже-
го лобстера. 

- а кто контролирует все закупки? 
неужели вы сами договариваетесь с по-
ставщиками?

- Конечно, я не могу контролировать 
все процессы, включая и этот. В первую 
очередь из-за их объемов. у нас есть отдел 
закупок, который отвечает за работу с по-
ставщиками и провизию для ресторана в 
отеле. Они все время мониторят рынок, 
разговаривают с поставщиками и догова-
риваются о ценах на продукты. Со своей 
стороны, я тоже отчасти контролирую 
этот процесс. Бывает, что я езжу на встре-
чи с поставщиками и смотрю, что они мо-
гут предложить. Но в моем случае я могу 
положиться на отдел закупок, так как они 
знают, что делают.

- То есть вы можете всецело отдаться 
приготовлению блюд?

- Нет. На первый взгляд может показать-
ся, что шеф только и делает, что готовит 
блюда. На самом деле он должен быть и хо-
рошим управленцем. Сейчас у нас на кухне 
работает 70 поваров, и шеф ответственен 
за административные процессы команды: 
расписание, отпуска, выходные. Так как 
у тебя в подчинении столько человек, ты 
должен быть очень собран. Шеф-повар, я 
сейчас говорю именно про отель, должен 
понимать, что помимо умения правильно 
резать морковь, ты еще должен уметь ла-
дить с людьми и умело переключаться, на-
пример, между кухней ресторана и кухней 
банкетов. Когда ты работаешь в банкетном 
зале, то тебе нужно проконтролировать 
все процессы, начиная от заготовки и за-
канчивая главным блюдом и его единовре-
менной подачей на сотни гостей. 

- Кто в ресторане отвечает за персо-
нал? Вы сами отбираете себе помощни-
ков на кухне или это обязанность hr-
департамента отеля?

- В отношении именно этого ресторана 
могу сказать, что персонал уже был. Мы 
просто стали работать вместе. Конечно, 
как и в любом коллективе, у нас есть текуч-
ка. Часть сотрудников уходит, если, напри-
мер, им предлагают другую работу. Мне в 
этом случае приходится искать новых ра-
ботников, просматривать резюме, монито-
рить рынок. у нас есть HR-отдел, который 
является первой ступенью при устройстве 
на работу в отель. Мы проводим онлайн-
оценку персонала и уже потом решаем, 
кто будет работать в команде. Когда вы ра-
ботаете на кухне, гораздо важнее личные 
качества самого сотрудника. Над навыка-
ми работы мы можем поработать прямо на 
кухне, а вот человека изменить уже нельзя. 
На кухне важно быть командным игроком, 
помогать друг другу. Блюдо, которое мы го-
товим – это результат командной работы, а 
не одного человека. 

- Есть ли разница в работе между 
шеф-поваром в отеле и шеф-поваром в 
отдельном ресторане? 

- Быть шеф-поваром в отеле и быть шеф-
поваром в независимом кафе или рестора-
не – это совсем разные вещи. В ресторане 
ты готовишь массово, для всех. В рестора-
нах поварам предоставляется больше воз-
можностей для творчества и кулинарных 
экспериментов. В отеле же к тебе предъ-
являют более высокие требования и обя-
зательства – ты ведь являешься частью от-
еля и должен соответствовать заданному 
уровню. Тебе часто приходится готовить 
для высокопоставленных лиц, президен-
тов компаний или звезд шоу-бизнеса, по-
этому нужно быть очень осторожным. К 
таким местам у клиентов высокие ожида-
ния, которым ты должен соответствовать.

- Кажется, что в мире поваров все, 
о чем мечтает повар в карьерном пла-
не, – это получить звезду Мишлена. по 
крайней мере, это нам показывают в 
фильмах. Как обстоят дела в реальной 
жизни? Важно ли повару получить за-
ветную звезду?

- Нельзя оценивать рестораны только 
по звездам Мишлена. В мире много ре-
сторанов и заведений, у которых нет этой 
награды, но это не умаляет их уровня и 
качества. Да, я бы не отказался от того, 
чтобы примкнуть к рядам поваров с миш-
леновскими звездами, но это не является 
самоцелью. Ведь главное оставаться увле-
ченным своим делом, преданным ему, ра-
ботать над улучшением качества и вкуса 
твоих блюд, и тогда награда станет логич-
ным результатом этих трудов. 

- Большинство обладателей мишле-
новоских звезд – это французы. Скажи-
те, какова вероятность того, что мест-
ные повара тоже станут обладателями 
этой награды?

- у местных поваров есть все шансы со 
временем получить звезду. Я не могу точ-
но сказать, сколько времени нужно, чтобы 
казахстанский рынок вышел на должный 
уровень, но развивается он достаточно 
быстро. Повара, в принципе, люди твор-
ческие, особенно мишленовские, которые 
всецело поглощены своим делом. Те, у кого 
уже есть звезда Мишлена, не думают о 
том, что в этом году им нужно получить 
еще одну звезду. 

- насколько мне известно, вы стали 
практиковать так называемые chef’s 
table, то есть когда шеф-повар сам со-
ставляет меню из нескольких блюд 
плюс напитки. Как гости отнеслись к 
такому нововведению, ведь мы все при-
выкли выбирать…

- Отличие chef’s table от стандартного 
меню в том, что оно располагается макси-
мум на двух страницах. Это такой выбор 
шеф-повара, когда уже все продумано за 
тебя. Во Франции, в кулинарной Мекке 

мира, в ресторане ты не найдешь меню 
на 25 страниц. Там тебе подают меню на 
одной страничке, где есть максимум два 
варианта ужина, при этом туда входит и 
салат, и основное блюдо, и, как правило, 
десерт. Такое меню фиксировано и ты не 
можешь выбрать ничего другого, так как 
за тебя уже все заранее продумал шеф-
повар. Это как раз то, что практикуют по-
вара со звездой Мишлена. Такие повара 
никогда не будут тебе угождать, потому 
что гости сами приходят к ним. Гости идут 
на их еду, идут за опытом и новыми вкусо-
выми ощущениями.

Мы решили сделать совместный про-
ект с французским домом шампанских 
вин Veuve Clicquot («Вдова Клико», – прим. 
ред.). Именно под шампанское Veuve 
Clicquot Brut Yellow Label было разработано 
концептуальное меню chef’s table. Призна-
юсь, реакция была неоднозначной, так как 
местный рынок все еще придерживается 
привычек, когда к красному мясу подают 
красное вино и, соответственно, к рыбе 
или курице – белое. На западе многие уже 
давно отошли от этого правила. Мы пред-
ложили не совсем стандартный вариант, 
когда к предлагаемым блюдам подается 
шампанское. Так как в Казахстане очень 
любят мясо, мы решили показать его не-
много под другим углом. Это наш летний 
проект, так что в этом случае нужно время, 
чтобы гости привыкли к новому формату.

- Есть какие-то блюда, неподвласт-
ные приобретенным профессиональ-
ным навыкам, умению? Когда остает-
ся только признаться: «ну все, этого я 
не могу!»

- Для меня нет ничего невозможного 
(смеется). Я могу приготовить любое блю-
до. Но мы должны помнить об аутентич-
ности кухни. Например, если мы возьмем 
даже такое простое блюдо, как борщ, то 
мой борщ будет все же отличаться от тех, 
что привыкли есть в украине или России. 
Ингредиенты и рецептура кухонь разных 
стран отличаются друг от друга, поэтому 
работа в отелях – это отличный шанс наби-
раться опыта, узнавать новые техники и со-
четания вкусов и применять их на практике.

анна Видянова

Сырный рынок у нас в стране не раз-
вит, он пока находится в зачаточном 
состоянии. Как поясняют владель-

цы небольшой сыроварни, 85% сыра, на-
ходящегося на полках крупных моллов, 
состоит из сухого молока. Это, как заве-
ряют сыровары, дискредитирует ферме-
ров, которые производят экопродукцию. 
Они призывают государство обратить 
внимание на проблемы малого бизнеса, 
ликвидировать существующие препоны. 
Владельцы сыроварни из Иссыка Вячеслав 
Столяр и Нурлан Каженов рассказали кор-
респонденту «Капитал.kz» сколько нужно 
инвестиций для запуска семейной сыро-
варни, насколько съедобен магазинный 
сыр и как они намерены возродить в Ка-
захстане новый класс предпринимателей.

- Как к вам пришла идея открыть сы-
роварню? Может, у вас родители были 
как-то сопричастны к пищепрому? 

Вячеслав: Мои родители ни имели и не 
имеют никакого отношения к пищепрому, 
мама – учитель химии, папа – предприни-
матель. Идея открыть сыроварню появи-
лась в конце августа 2015 года, в сентябре 
мы с моим партнером по бизнесу Нурла-
ном запустили сыроварню. Я пришел к 
сыроварению по наитию, до 2015 года за-
нимался работой, не связанной с сельским 
хозяйством. у меня был опыт работы в гос-
структурах, я был агентом и дистрибьюто-
ром трех итальянских заводов. 

- почему вы открыли сыроварню 
именно в иссыке?

Вячеслав: Все просто, мои родители в 
1989 году приобрели там дачу, в 2013 году 
у меня появилась дочь, и мы с семьей за-
хотели перебраться в Иссык, в тот самый 
дом. Я снес все постройки, которые были 
на участке, и построил новый дом, а также 
гостевой домик. Еще два года назад я не 
планировал заниматься сыром, у меня не 
было никакого специального помещения 
под этот проект. Парадокс заключается в 
том, что впоследствии гостевой домик был 
трансформирован в небольшой цех по сы-
роварению. На сегодня цех соответствует 
всем требованиям, он сертифицирован. 

Так сложилось, что для меня и моего 
партнера по бизнесу город не является 
местом, где мы бы хотели жить. Мы в этом 
смысле нашли друг друга. Город – это ме-
сто, где нет тех энергий, которые хотелось 
бы прочувствовать. Мне захотелось ста-
бильной пасторальной жизни…

- где вы научились варить сыр? 
Вячеслав: Я самоучка, все познавал из 

интернета, статей… Сначала сыроварение 
было для меня хобби, я варил сыр на сво-
ей домашней кухне. Спустя время, как я 
сказал ранее, мы запустили производство 
сыра. Изначально решили позициониро-
вать свое производство, как небольшое, 
семейное дело, которым при желании мо-
жет заняться каждый. Именно поэтому, 
набравшись опыта, мы решили обучать 
всех желающих искусству сыроварения, 
чтобы каждая семья на селе смогла про-
кормить себя, стала самодостаточной 
ячейкой общества. Я, как и Нурлан, очень 
много путешествовал по Европе и мне по-
счастливилось посмотреть, как устроен 
быт европейцев. В любом небольшом горо-
дишке Чехии, Германии есть по 3-8 семей-
ных предприятий, которые являются ос-
новой каждого из локальных рынков. Чем 
больше будет таких начинаний, в каждое 
из которых будет вовлечено по 2-4 челове-
ка, тем устойчивее будет страна.

нурлан: Я достаточно давно работаю 
в пищевой отрасли, в частности, в ресто-
ранном бизнесе. В 2000 году я запустил 
свой собственный небольшой пивной за-
вод. Когда в прошлом году Слава сказал, 
что у него есть желание заниматься сы-
роварением, я поддержал его. В то время 
я инспектировал молочные заводы, и при-
мерно знал, что из себя представляет мо-
лочный бизнес. Поэтому начать дело по 
сыроварению было несложно. 

- Какой у вас был объем инвестиций 
в проект? 

- Вячеслав: Всего около $10 тыс., это 
включая оборудование. Газовые горелки я 
приобрел в одном из магазинов техники в 

Алматы за 9 тыс. тенге. Я заказал для этой 
газовой горелки специальные ножки, для 
того чтобы на них можно было установить 
ванночки для варения сыра. Если при-
обрести аналогичное профессиональное 
оборудование для варки сыра, скажем, 
в Европе, то оно обойдется в несколько 
тысяч долларов. Принципиально мы по-
купали обычное ресторанное оборудова-
ние – это максимум 2-3 тыс. евро. Своим 
примером мы хотели показать, что для от-
крытия своего дела не нужно $40-50 тыс., 
а достаточно и десяти.

- Это были частные инвестиции?
Вячеслав: Принципиально не привле-

кали внешних инвесторов.

- Кстати, сыроварня уже окупила 
ваши вложения? 

Вячеслав: Конечно, нет. Сыроварня 
пока как маленький годовалый ребенок, с 
него пока нечего требовать.

- Какие сыры вы варите? 
Вячеслав: Моцареллу, качотту и фету. 

- почему ваш выбор остановился 
именно на этих сырах? 

Вячеслав: Наверное, это каким-то об-
разом связано с Италией, я был там около 
семи раз. Но тут есть и технологическая 
взаимосвязь. Небольшая сыроварня не мо-

жет себе позволить варить много сортов 
сыра, предполагающих разные способы 
заквасок. Объясню, мезофильные и термо-
фильные закваски могут конфликтовать 
между собой.

- где продаете свою продукцию?
Вячеслав: у нас есть заказы от частных 

лиц, мы сотрудничаем с двумя фермерски-
ми магазинами, ресторанами. Реализуем 
свои сыры только в Алматы. 

- понятно, что для запуска сыровар-
ни необходимо разрешение от СЭС…

- Вячеслав: Верно. здесь у нас возникли 
небольшие проблемы. Действующие нор-
мы СЭС были написаны еще в советское 
время, когда не было маленьких локаль-
ных производств. Сейчас эти нормы надо 
корректировать, потому что они создают 
препоны для развития малого бизнеса. На-
пример, в тех нормах было требование по 
удаленности цеха от жилого массива на 50 
метров. К тому же цех по нормам должен 
иметь отдельную канализацию и отдель-
ный водопровод, это очень дорого.

Мы с Нурланом приняли решение как-
то откорректировать существующие тре-
бования СЭС, в первую очередь было при-
нято решение обратиться в Ассоциацию 
предпринимателей Алматы, к ее прези-
денту Виктору Ямбаеву. Он является чле-
ном правительственной комиссии по уни-
фикации законодательства в сфере МСБ. 

Поясню, нам было очень сложно полу-
чить сертификат на создание сыроварни, 

пришлось пройти через множество барье-
ров. Многие семьи потому и не открыва-
ют небольшое производство, потому что 
боятся. Их страх связан с тем, что завтра 
может появиться СЭС и закрыть их биз-
нес.

Нужно понимать, что ежемесячно все 
сыроварни проверяются, делаются бак-
териологические смывы цеха, проходят 
мониторинг сыры. И если сыроварни со-
блюдают все эти требования, им не грозит 
закрытие. 

- готова ли ассоциация продвигать 
интересы сыроваров на высоком уров-
не?

Вячеслав: Да, нам сказали, что нужно 
подготовить концепцию наших предложе-
ний. Мы сейчас от знакомых сыроваров, 
рестораторов принимаем предложения по 
унификации законодательства.

нурлан: В существующих нормах есть 
требования и по наличию лаборатории. 
Понятно, что лаборатория, которая бы 
несколько раз в день проверяла сырье на 
кишечную палочку, нужна при масштаб-
ном производстве сыра. Но лаборатория 
не приемлема для небольшой сыровар-
ни. Мы, например, в среднем варим 100 
литров молока в день – это 10 килограмм 
сыра. О какой лаборатории может идти 
речь, если ее средняя стоимость составля-

ет порядка $25 тыс.? Европа давно прошла 
свой путь, их законы позволяют любым 
сыроварням качественно работать. Мож-
но взять европейские нормы и адаптиро-
вать их под Казахстан. у нас в стране нет 
каких-то обучающих программ для кре-
стьян, с жителями колхозов не проводит-
ся никакой разъяснительной работы. Им 
не объясняют их прав. Повторимся, люди 
боятся, что они вложат свои последние ты-
сячу долларов и их закроет СЭС или какой-
нибудь чиновник.

Мы выдержали год после открытия сы-
роварни и запустили специальные обуча-
ющие курсы по сыроварению. На наших 
курсах мы свободно говорим о том, что 
ничего не стоит бояться. Налоговая и СЭС 
не требуют взяток, мы никому не давали 
взяток. Пройдя свой путь, мы можем уве-
ренно говорить о том, что если сыроварня 
содержится в чистоте, то никто не имеет 
права требовать с бизнеса денег. А если 
обнаружены бактерии, грязь, то такие сы-
роварни нужно закрывать. 

- Как вы оцениваете качество сыра в 
наших магазинах?

нурлан: Мы изучали рынок, и мы зна-
ем, как делается другой, не живой сыр. Не 
хотелось бы никого обидеть, но тот сыр, 
который продается в большинстве мага-
зинов, на 70% – химия. Своих детей таким 
сыром я бы не стал кормить. Срок хране-
ния натурального сыра без консервантов 
не сопоставим с магазинными сроками 
хранения. 

- Сколько хранится сыр, который вы 
варите?

 Вячеслав: Моцарелла – 5 дней, кочетта 
– от 30 до 60 дней.

нурлан: Если же при производстве 
сыра будут использованы сухой порошок, 
стабилизаторы, консерванты, то моцарел-
лу можно будет хранить даже месяц. При 
желании можно достичь любых сроков. 

Вячеслав: Иностранная моцарелла, 
привезенная в Казахстан, в среднем хра-
нится месяц. С чем это связано? Импор-
теры не скрывают, что их сыр произведен 
из восстановленного молока, иными сло-
вами, из сухого молока. Если ранее сыр 
на 70% состоял из живого и на 30% – из 
сухого молока, то сейчас доля сухого мо-
лока в сыре доходит до 85%. Понятно, что 
это выгодно крупным производителям, 
потому что их технология отработана та-
ким образом, что им легче работать с кон-
сервантами. В итоге мы видим на полках 
«пластиковый» сыр.

нурлан: При этом те стандарты, по 
которым производят сыр крупные компа-
нии, не идут в противовес законодатель-
ству – все легально. Как-то разговаривал 
с продавцами, которые работают на зеле-
ном базаре, они при варке сыра не исполь-
зуют термофильные закваски, как мы. 
Для того чтобы завести молоко, они при-
меняют сок лимона или лимонную кис-
лоту, это дешевле. Дальше брынзы никто 
из стоящих на зеленом базаре не уходит, 
ведь этому надо учиться, а учиться не у 
кого. Поэтому мы решили занять эту нишу 
и воспитать новый класс сыроваров. 

- почем вы приобретаете литр моло-
ка для сыроварения?

Вячеслав: Цена колеблется от 100-120 
тенге за литр.

- Это дорого для вас? 
Вячеслав: Летом цена на молоко со-

ставляет 60-70 тенге, зимой она поднима-
ется до 180-190 тенге. у меня с поставщи-
ками молока достигнута договоренность, 
что и летом и зимой я буду покупать моло-
ко по одной цене – по 120 тенге. 

- а остальные ингредиенты где при-
обретаете?

Вячеслав: Термофильные закваски из 
Дании. Формочки для сыра у меня и рос-
сийские, и итальянские, их можно исполь-
зовать многократно.

- Можно заметить, что натуральные 
фермерские продукты стоят достаточ-
но дорого...

нурлан: Пока мы придерживаем цены 
на наш сыр. К примеру, моцарелла у нас на 
120 тенге дешевле, чем в магазинах.

Вячеслав: Классическая качотта у нас 
стоит 4 тыс. тенге за килограмм. Если вы 
будете везти кочетту из Италии к нам, то 
будет дороже как минимум на 40%. хотя, 
мне кажется, что некорректно сравнивать 
импортную продукцию с локальной – это 
разные весовые категории. Фермеры, и мы 
в том числе, при сыроварении не добавля-
ем никакого консерванта.

- Какова себестоимость одного кило-
грамма моцареллы? 

 Вячеслав: Чтобы сделать килограмм 
сыра, потребуется 10 литров молока, это 
обойдется в 1200 тенге. А если сюда при-
бавить затраты на закваску, газ, электри-
чество, логистику, то себестоимость моца-
реллы дойдет до 2500-2700 тенге.

нурлан: В магазинах можно встретить 
сыр по 2300 тенге за килограмм – это се-
бестоимость натурального сыра. И это 
учитывая, что в эту цену уже заложена 
маржа производителя и магазина. К слову, 
магазин в среднем накручивает ценник на 
25%. Даже если учесть, что крупные про-
изводители могут снизить себестоимость 
за счет больших оборотов, все равно на-
прашивается предположение, что мага-
зинный сыр за 2300 тенге за килограмм 
сделан из искусственного молока. 

продолжение интервью  
читайте на сайте kapital.kz.

Как управлять кухней  
и почему для местных торжеств 
бешбармак важнее торта 
Шеф-повар отеля The Ritz-Carlton Эсат Акйылдыз рассказал об этом в интервью 
«Капитал.kz»

Открыть сыроварню  
можно даже имея $10 тысяч
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Интересную легенду расска-
зывают путеводители: когда 
Бог раздавал народам земли, 

грузины были на застолье. Пришли 
к богу, а земли не осталось. Грозно 
спросил владыка: «Почему опоз-
дали?» «Пили за твое здоровье», – 
сказали находчивые грузины. Так 
понравился этот ответ Богу, что 
решил он отдать им благодатный 
кусочек земли, который оставил 
для себя…

Многие столетия за этот плодо-
родный край боролись империи. 
Страна земледельцев платила дань 
то османцам, то персам, позже 
пришли сюда и русские. И многое 
впитали в себя грузинские холмы, 
многое повидали незыблемые хра-
мы, но «маленькая и очень гордая 
Грузия», где сегодня проживают 
меньше четырех миллионов че-
ловек, сумела сохранить не толь-
ко свою территорию, но и язык, и 
православную веру. Может именно 
поэтому – из-за ощущения чего-то 
истинного, нерушимого и настоя-
щего – сюда так хочется вернуться?

Туризм на подъеме
Чтобы услышать все истории о Гру-
зии, которые хранит здесь каждый 
камень, недели слишком мало. В 
программу пресс-тура для дюжи-
ны казахстанских журналистов 
включили встречу с мэром Батуми, 
короткое знакомство с Боржоми, 
посещение каменного города Вард-
зиа, визит в несколько старинных 
храмов и монастырей, дегустацию 
вин из знаменитых погребов Кахе-
тии и солнечные прогулки по Тби-
лиси. Неувиденными остались еще 
десятки потрясающих мест – Пеще-
ры Прометея, крепость Ахалцихе, 
дикая природа Сванетии и многое-
многое другое, ради чего сюда обя-
зательно стоит приехать еще раз. 

В этом году Грузия ожидает ре-
кордного числа туристов. Только за 
пять месяцев 2016-го, по данным 
нацагентства по туризму, в страну 
въехало свыше 2 млн 119 тыс. го-
стей, что больше показателей этого 
периода в 2015-м на 15%. В целом за 
прошлый год в «крае вечной весны» 
побывали 6 млн человек, которые 
принесли в казну около $2 млрд. А 
всего пять лет назад это было 2 млн 
визитеров – быстрая динамика ро-
ста интереса к этой стране налицо. 

Абсолютное большинство посе-
тителей – 88% – граждане ближнего 
зарубежья. Самый значительный 
приток туристов в этом году отме-
чается из Израиля – рост сразу 80%, 
а также из Беларуси (+36,7%) и Ка-
захстана (+26,7%) – с января по май 
2016 года Грузию посетили почти 
12 тыс. наших соотечественников. 

Наплыв гостей во многом связан 
с открытием прямых авиарейсов. В 
Батуми из четырех городов Казах-
стана – Алматы, Астаны, Шымкен-
та и Атырау – со стыковкой в Актау 
регулярное авиасообщение в июне 
впервые наладила компания SCAT. 
Регулярные рейсы на черномор-
ское побережье теперь будут вы-
полняться каждые пятницу и вос-
кресенье на лайнере Boeing 737.

Большой импульс для привле-
чения гостей дают специальные 
маркетинговые кампании Минту-
ризма Грузии. 

«Мы хотим получить не одно-
разового туриста, а чтобы у него 
было желание и на следующий год 
приехать. Для этого мы создаем та-
кие условия – начиная с перевозок 
и заканчивая уже на месте обслу-
живанием наших гостей. Это будет 
зависеть от рекламной кампании и 
условий, которые мы предоставим», 
– сказал Гиоргий Ермаков, мэр Ба-
туми, казахстанским журналистам.

На PR-акции в целевых для Гру-
зии странах выделено в 2016 году 
порядка 3 млн лари ($1,4 млн дол-
лара). Июньская поездка казах-
станских журналистов – пример 
таких PR-активностей местных 
властей.

«Мы планируем увеличить 
бюджет наших PR-активностей в 
Казахстане. Он вырастет где-то на 
10-15%, что в свою очередь будет 
сказываться на количестве тури-
стов», – сообщила глава отделения 
PR и рекламы департамента туриз-
ма и курортов Аджарской Авто-

номной Республики Тамара Мге-
ладзе, не уточнив, правда, сколько 
именно тратится на рекламу Гру-
зии в нашей стране. 

По ее словам, целевых стран для 
Грузии – десять: Казахстан, Азер-
байджан, Армения, Турция, укра-
ина, Беларусь, Польша, Израиль, 
Литва. Это, прежде всего, те госу-
дарства, с которыми налажено пря-
мое авиасообщение. С 2016 года в 
данный список вошла и Россия – 
из-за обострения отношений после 
событий в Южной Осетии в 2008 

году русские туристы побаивались 
сюда ездить, однако уже заметна 
переориентация россиян с турец-
ких и египетских направлений на 
грузинское – рост с начала года 
на 20% (более 300 тысяч человек), 
доля русских в общем количестве 
туристов, соответственно, вырос-
ла до 14%. При этом приезжих из 
стран Евросоюза – на сегодня толь-
ко 3%. Кстати, самолеты «ураль-
ских авиалиний» в этом году за-
пускают перелеты из семи-восьми 
городов России. Прямые рейсы из 
Тель-Авива готова ввести израиль-
ская авиакомпания El Al, из Шар-
джи запускают рейсы Air Arabia. 

Мировые пятизвездочные отели 
также заходят на грузинский ры-
нок. В Батуми уже работают Hilton, 
Sheraton, Radisson Blu, строятся 
отели Marriot, Swiss Hotel, Crowne 
Plaza. А в живописном Боржоми, к 
слову, с 2014 года успешно разме-
щает туристов роскошный казах-
станско-турецкий отель Rixos.

Туристическому буму в этом 
году, очевидно, способствует 
грандиозный проект грузинских 
властей Check in Georgia. Это кон-
церты мировых звезд и 35 фести-
валей по всей стране. Культур-
ная волна запущена в минувшем 
апреле. Тысячи туристов приеха-
ли в Грузию, чтобы побывать на 
live-концертах Робби уильямса, 
Эроса Рамазотти, хосе Каррераса. 
А во время наших грузинских ка-
никул в Батуми собрались 30 тыс. 
поклонников американской груп-
пы Maroon 5 (с неба в этот день 
словно вылилось все Черное море, 
но погода все равно не сорвала 
выступление). До конца года по 
разнообразной программе Check 
in Georgia гостей ждут фестивали 
джаза, велотуры, выставки сыра, 
вина и многое другое.

А вот развитие сервиса all 
inclusive грузинским властям пока 
не видится перспективным. 

«В Грузии у туристов даже нет 
потребности в таком сервисе. Они 
не интересуются пребыванием 
только в отеле и трехразовым full-
board-питанием. здесь есть другие 
занятия – более разнообразная аль-
тернатива. Туристы сами предпо-
читают выбирать, то есть выходить 
за пределы all-inclusive-сервиса – 
пробовать различную еду, ходить 
в горы, знакомиться с традициями, 

памятниками. Не только отдых на 
море», – добавила представитель 
департамента туризма и курортов.

Страна контрастов
Грузия – страна богатой культуры и 
ярких контрастов. Тут без преуве-
личения есть отдых на любой вкус. 
В курортном Батуми можно вволю 
«потюленить» на пляже и окунуть-
ся в бурную ночную жизнь. Кстати, 
игорный бизнес здесь не облагает-
ся НДС и Батуми является зоной 
беспошлинной торговли.

Приезжим рекомендуется по-
сетить дельфинарий, увидеть фон-
тан, где вместо воды раз в неделю 
течет самая настоящая чача – гру-
зинская водка, и знаменитую ста-
тую влюбленных Али и Нино. Жи-
лье в Батуми лучше бронировать 
заранее. В высокий сезон – июль-

сентябрь – посуточные цены стар-
туют от $35, а на месяц однушку 
можно снять за $200. Центр Бату-
ми был не так давно капитально 
отреставрирован, хотя строящихся 
высоток здесь еще хоть отбавляй. 

В Грузию хорошо ехать поправ-
лять здоровье. Лечит чистейший 
горный воздух, боржоми, здоровая 
фермерская еда. На карте множе-
ство интересных лечебных курор-
тов. Например, в уреки можно 
избавиться от разных болячек с по-
мощью магнитной энергии. 

Любители активного отдыха 
могут выбрать один из трех перво-
классных горнолыжных курортов: 
Местия, Гудаури, Бакуриани. От-
крыты они обычно с января по май. 
А летом лучше всего с рюкзаком от-
правляться в походы по заворажи-
вающей Сванетии.

Каменные храмы и монастыри – 
особое богатство Грузии, которые 
лучше изучать отдельным туристи-
ческим маршрутом по святыням. 
Многие из них стоят уже почти 
тысячелетие. Внутри прохладная 
тишина, осыпавшиеся фрески и 
строгие монахи. До сих пор здесь 
проводят религиозные службы, так 
что любой турист может стать сви-
детелем крещения или венчания. 
Фотографировать можно не везде, 
хотя в основном к неугомонным ту-
ристам с камерой относятся добро-

желательно. А вот в соборе Алаверди 
возле мужского монастыря запре-
щено не только фотографировать – 
иноверцам нельзя даже пересекать 
определенную линию. зато здесь 
можно купить настоящий кагор и 
чистейший мед – все продукция 
местных монахов. Что интересно, в 
названии православного монастыря 
можно отследить тюркское «Аллах 
дал». Возможно, это отголоски ос-
манских завоеваний, а может, как 
говорят, слово просто происходит от 
названия местности Алва-хварди. 

Собор собираются внести в спи-
сок особо охраняемых объектов 
ЮНЕСКО. Тем временем уже под 
защитой этой организации нахо-
дятся три других старинных храма, 
среди которых, пожалуй, самый из-
вестный – Светцховели, где, по пре-
данию, находится хитон христа. 
Одеяние Спасителя, которое было 
на нем во время распятия, вывезли 
мцхетские евреи. Сестра одного из 
них – Святая Седония, – взяв в руки 
хитон, скончалась. Держала святы-
ню она так крепко, что похоронили 
ее вместе с плащаницей. На том 
месте вырос животворящий кедр, 
а потом был возведен и собор, дей-
ствующий и поныне. Вход в любой 
храм в Грузии – свободный. Возле 
каждого всегда много просящих. 

И, конечно, Тбилиси – пестрая 
грузинская столица, по которой 
можно изучать летопись миро-
вой архитектуры. за 1500 (!) лет в 
кварталы бывшего Тифлиса впле-
лось столько разных стилей, что 
обычные городские прогулки пре-
вращаются для гостя в увлекатель-
ное путешествие. Этот город полон 
деталей: старых уютных двориков, 
резных балконов, памятников и не-
обычных современных построек. 
Тбилиси славится своими блоши-
ными рынками, на которых можно 
купить что угодно, при этом торго-
ваться нужно обязательно. Лучше 
осмотреть город с высоты, подняв-
шись на фуникулере к статуе «Мать 
Грузии» – женщине с чашей и ме-
чом, охраняющей город. И нельзя 
не побывать в серных банях, с кото-
рых, по легенде, и начал строиться 
Тбилиси. Безлимитное посещение 
общей парной обойдется вам всего 
в 3 лари (450 тенге). 

праздник живота
33 гастрономических удоволь-
ствия в Грузии обеспечены любому 
туристу. Во время нашего путеше-
ствия мы узнали, что каждый реги-
он этой страны отличает свой фир-
менный хачапури. А одним вторым 
блюдом здесь просто неприлично 
ограничиваться. Пальчики обли-
жешь, пробуя хинкали (эту вкус-
ноту едят только руками). Сочные 
шашлыки превосходят ходящие о 
них слухи. А сколько ароматных 
закусок, разнообразие сыров, са-
латов и соусов! И всегда на столе 
обилие овощей. заключительный 
аккорд – превосходное вино. Любо-
пытно, но в ресторанах бокал этого 
напитка стоит дешевле, чем круж-
ка самого обычного чая! 

Грузинские гиды любят гово-
рить, что именно их страна – роди-
на вина. Два из трех существующих 
способов виноделия – грузинские 
(третий – европейский). И самый 
известный метод – это получение 
вина из зарытых в землю глиняных 
сосудов квеври. О том, как про-
исходит волшебное превращение 

винограда в вино, турист может 
подробно узнать во время экскур-
сии в винодельческие поместья. 
Например, такие легендарные, 
как «Шато Мухрани» близ Тбилиси 
или «хареба» в Кахетии, либо по-
сетив маленькие винохозяйства, 
затерянные в горах. Во время экс-
курсии можно попробовать приго-
товить своими руками домашний 
хлеб, сладкое лакомство чурчхеллу 
и научиться распознавать оттен-
ки различных вин. Стандартный 
пакет посещения погребов Кахе-
тии стоит 12 лари (1800 тенге), он 
включает в себя дегустацию двух 
сортов местного вина. Премиум-
пакет обойдется в 70 лари (10,5 
тыс. тенге), за эти деньги можно 
попробовать 6 сортов вина и чачи. 

Грузины предпочитают сухое 
вино, в стране возрождено около 

500 сортов винограда. Приобретать 
вино лучше именно в винодельнях, 
здесь помогут с выбором, да и цены 
«от производителя» намного при-
ятнее. Бутылочка красного сухого 
будет стоить около 15-30 лари (в 
диапазоне 2-5 тысяч тенге). Кол-
лекционное из закромов, с пыль-
ной этикеткой, конечно, обойдется 
дороже. Если хотите домашнего, то 
у жителей его можно купить всего 
за 6 лари за литр (900 тенге).

О застольных традициях гру-
зин знают многие. Гость – это свя-
тое, и если вы откажете грузину, 
пригласившему вас на свадьбу, то 
можете навлечь вражду на целые 
поколения. за вечер, говорят, один 
грузинский мужчина может смело 
выпить шесть литров! Голосовани-
ем определяют тамаду, который 
назначает тостующих и сам обязан 
пить до дна. 

инвестиции и уровень 
жизни
Грузия в целом спокойно пережи-
ла пик экономической турбулент-
ности. Последний скачок доллара 
произошел здесь в декабре, но по-
степенно курс идет на понижение. 
Один доллар сегодня стоит в об-
менниках 2,20 лари. за прошлый 
год ВВП Грузии вырос на 2,5%, 
прогноз на этот, как заявлялось 
на прошедшем недавно в Тбилиси 
инвестиционном форуме «Грузия – 
Казахстан» – 3-3,5%. 

Местными властями принима-
ются беспрецедентные меры по 
поддержке инвестиций. По про-
грамме «Производи в Грузии» 
для иностранцев предусмотрены 
трехлетние субсидии по кредиту. 
Бизнесмены, вкладывающие свои 
средства в любое предприятие, ос-
вобождаются от налогов. Большой 
интерес проявляют казахстанские 
предприниматели. Бизнесмены 
сегодня активно инвестируют в не-
движимость Батуми. Цена на ква-
дратный метр первичного жилья 
в центре города в пределах $1200-
1500.

хорошую тенденцию для бизнеса 
показывает развитие апарт-отелей 
– они предлагают не стандартный 
набор вариантов для проживания, 
а полностью подходящие для жиз-
ни квартиры и могут сдаваться на 
очень длительные сроки. 

«Для нас этот год будет реша-
ющим, он даст нам возможность 
оценить наш потенциал – чего нам 
не хватает. В основном мы стара-
емся поддерживать инвестиции в 
гостиничные комплексы, обслу-
живание, туристическую сферу. 
Стараемся строить и гостиничные 
комплексы, и апарт-отели. В ос-
новном покупатели недвижимости 
– с России, украины, Казахстана, 
Азербайджана, Армении, Турции, 
Израиля. Я говорю и о земельных 
участках, и подразумеваю кварти-
ры, и квартиры типа апарт-отеля. 
у нас процедура регистрации соб-
ственности очень простая, в одном 
здании все можно осуществить за 
один-два часа, исходя из сложно-
сти регистрации собственности», 
– рассказал мэр Батуми.

Кстати, большое количество 
казахстанцев сегодня работают в 
батумском порту, арендованном 
казахстанскими компаниями.

В рейтинге экономической 
свободы аналитики Heritage 
Foundation ставят Грузию на 23-е 
место (Казахстан занимает 68-ю 
строчку, – Ред.). Страна входит в 
десятку наиболее безопасных го-
сударств мира и известна своей ну-
левой терпимостью к коррупции. 
При этом высоким уровень жизни 
населения назвать сложно. Сред-
няя зарплата по стране составляет 
около 500 лари (в среднем 75 тыс. 
тенге), пенсия у всех одинаковая 
– 120 лари (18 тыс. тенге), причем 
пенсионные отчисления составля-
ют 20%; сохраняется высокий уро-
вень безработицы. 

Русский язык молодое поколе-
ние грузин практически не знает, 
в школах делается большой упор 
на изучение английского. На ста-
дии переговоров остается вопрос 
об отмене для граждан Грузии ев-
ропейской визы. В мае Совет по 
иностранным делам Евросоюза 

завершил ратификацию соглаше-
ния об ассоциации Грузии и ЕС. 
«Политическая ассоциация Грузии 
и процесс экономической инте-
грации, которые включают в себя 
внедрение европейских политиче-
ских, экономических, социальных 
и правовых стандартов, пройдут 
необратимо и полным ходом», – за-
явили тогда в грузинском МИДе. 

В гостеприимной Грузии сегод-
ня действует либеральный визо-
вый режим: для кратковременного 
пребывания – до 90 дней – визы не 
нужны гражданам 94 стран, в том 
числе и Казахстана.

Пресс-тур организован Нацио-
нальным агентством по туриз-
му Грузии (GNTA) при поддержке 
авиакомпании SCAT и агентства 
Brandworks.

Данияр Балахметов

Футбол давно перестал быть единоличной 
забавой мужчин, получив долю популярности 
и у слабого пола. Турниры по футболу среди 

женщин год от года становятся сильнее и интереснее. 
а прекрасная половина на трибунах, во время 
крупных турниров, безусловно, привносит в футбол 
много ярких красок.

Сейчас в двух частях света проходят 
континентальные первенства. В Старом свете это 
чемпионат Европы, который принимает Франция, 
а в СШа близок к завершению юбилейный Кубок 
америки. Его первый розыгрыш состоялся 100 лет 
назад. и там, и там на стадионах наряду с мужчинами 
смотрят футбол и переживают за своих любимцев 
женщины, облаченные в формы сборных, за которые 
они переживают. где эта поддержка горячее и 
страстнее, станет известно скоро. на Евро-2016 самое 
интересное только начинается, а на Кубке америки 
осталось сыграть матч за третье место и финал.    

гамарджоба, грузия!
Секрет туристического бума в «маленькой, но очень гордой стране»

где горячее?
Болельщица сборной Франции

Вот такая девушка болеет за 
сборную парагвая (Getty image)

Евро-2016. Болельщица сборной польши

Болельщица сборной Чили (Getty image)

Болельщица сборной парагвая 
на Кубке америки (Getty image)

Болельщица сборной России на Евро-2016 (Getty images) Болельщицы сборной Колумбии (Getty image)

хорватские болельщицы Болельщицы сборной албании
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800-Сильный 
VAnqUish

замена нынешнего одноименного купе 
обещает стать самым мощным серийным 
Aston Martin в истории фирмы. Известно, что 
инженеры британской компании сейчас ра-
ботают над созданием очередного поколения 
топовой двухдверки Vanquish на базе моде-
ли DB11. Специально для новичка мощность 
5,2-литрового твин-турбированного V12 будет 
увеличена до внушительных 800 л.с. В связи с 
этим стоит напомнить, что отдача двигателя 
текущей генерации Vanquish составляет 565 
л.с., а DB11 – 600 л.с. Тем самым «британец» 
пополнит собой элитный отряд форсирован-
ных европейских суперкаров, в который уже 
входят Ferrari F12 TdF, Lamborghini Aventador 
SV и Pagani Huayra BC. Производство «астон-
мартиновского» V12 ведется на заводе в Кель-
не, поставляющем моторы для всех моделей 
фирмы, начиная с 2004 года. Это предприятие 
появилось еще в те времена, когда Aston Martin 
являлся частью семьи Ford, наряду с Jaguar, 
Land Rover и Volvo, составляя ныне несуще-
ствующую PAG – Premier Automotive Group. 
Помимо уже упомянутого V12 завод займется 
выпуском нового твин-турбированного V8 для 
младшей модели Vantage, разработанного при 
участии мерседесовских специалистов. Таким 
образом, надо полагать, что эпоха атмосфер-
ных агрегатов под капотом Aston Martin подо-
шла к своему логическому завершению.

renAUlt lOGAn  
и sAnDerO  
С ВазОВСКиМ 
МОТОРОМ

На автомобили Renault Logan и Sandero 
российской сборки начали устанавливать 
выпускаемый на АвтоВАзе шестнадцатикла-
панный мотор объемом 1,6 л. Выпускаемый 
на АвтоВАзе двигатель Н4МК мощностью 113 
л.с., который уже устанавливается на автомо-
били Renault Duster, Lada XRAY, Nissan Sentra, 
Juke и другие модели, занял место и под ка-
потом Renault Logan и Sandero. От прежнего 
мотора он отличается не только дополнитель-
ной мощностью (113 л.с. против 102 л.с.), но 
и увеличенным крутящим моментом (152 
против 145 Нм). Но увеличение мощности и 
момент слабо сказались на динамике. Напри-
мер, Sandero с новым двигателем по паспорту 
разгоняется до «сотни» за 11,1 с – всего на 0,1 
с быстрее прежнего. у нового двигателя есть 
система изменения фаз газораспределения, 
а вместо ремня ГРМ установлена цепь, кото-
рая не требует обслуживания на протяжении 
всего срока службы автомобиля. Новый двига-
тель будет агрегатироваться только с механи-
ческой коробкой передач. Поставки моделей 
с этим силовым агрегатом начнутся ближе к 
осени. Тогда же объявят окончательные цены 
на Renault Logan и Sandero.

В гЕРМании lADA 
GrAntA пОпУляРнЕЕ 
VW JettA

По итогам мая выяснилось, что Lada Granta 
имеет низкий, но стабильный спрос, позво-
ляющий надеяться на хорошие перспективы. 
В мае в Германии на учет было поставлено 47 
новых Lada Granta. Конечно, для немецкого 
авторынка это капля в море. Однако дилеры 
АвтоВАза не унывают и рассчитывают на луч-
шее. Тем более что некоторые более известные 
модели разошлись куда меньшим тиражом. 
Например, Volkswagen Phaeton в мае нашел 17 
покупателей, Subaru Impreza – 19, Kia Optima 
– 28 и Volkswagen Jetta купили 39 человек. 
Lada Granta – далеко не единственная вазов-
ская модель, которая пользуется в Германии 
хотя и маленьким, но устойчивым спросом. К 
примеру, Lada 4x4, также известная в ФРГ под 
именем Taiga, в мае разошлась тиражом в 90 
штук. С таким результатом российский внедо-
рожник оказался популярнее Jeep Compass (36 
шт.), Infiniti QX70 (42 шт.), SsangYong Rexton 
(54 шт.), Lexus NX (57 шт.) и Jeep Wrangler (71 
шт.). Добавим, что популярность российских 
автомобилей за рубежом растет, в том числе и 
из-за низких цен. Например, Lada Granta пред-
лагается по цене от 6 750 евро, а Lada 4x4 – от 
10 490 евро.
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андрей Макаров

В Алматы официальный дистрибью-
тор Ford – компания Caspian Motors 
– анонсировала запуск продаж но-

вого Explorer. На казахстанском рынке 
в базовой комплектации новинка будет 
доступна от 17 млн тенге. Классический 
7-местный внедорожник, выпуск которо-
го приурочен к 25-летию модели, получил 
как внешние, так и внутренние доработки, 
включая изменения в линейке двигателей. 

Модель предлагается в четырех ком-
плектациях – XLT, Limited, Limited Plus и 
Sport – и оснащается двигателем Cyclone 
3.5-V6 мощностью 249 л.с., а также 
345-сильным двигателем 3.5 EcoBoost, 
в паре с 6-ступенчатой автоматической 
трансмиссией. Оба двигателя подходят 
для эксплуатации на территории Казах-
стана и сертифицированы для эксплуата-
ции на бензине АИ-92.

«Explorer – это флагман глобальной 
внедорожной линейки Ford, ведь он во-
площает в себе идеальное сочетание фор-
мы и функциональности, – прокоммен-
тировал Джим Фарли, исполнительный 
вице-президент и президент европейско-
го, ближневосточного и африканского 
подразделений Ford, находясь в России 
с рабочим визитом. – Более 7 млн Ford 
Explorer было продано в США с момен-
та вывода модели на рынок в 1990 году, 
что позволило модели удерживать титул 
бестселлера среди SUV в Америке на про-
тяжении 25 лет. Мы счастливы, что новая 
версия этого легендарного внедорожни-
ка, предлагающего новейшие техноло-
гии, теперь доступна покупателям в Ка-
захстане». 

Что касается экстерьера Explorer, то 
он приобрел новый передний бампер и 
боковые молдинги, решетку радиатора, 
светодиодные LED-фары и новый дизайн 
противотуманных фар.

А вот интерьер отличается безупреч-
ной отделкой, технологичной приборной 

панелью, новыми мультиконтурными 
сидениями с функцией массажа и мате-
риалами обивки. Сенсорные кнопки цен-
тральной консоли заменены на аналого-
вые, которые точно реагируют на любое 
нажатие. 

Также автомобиль оснащен: надувны-
ми ремнями безопасности пассажиров 
заднего ряда, фронтальной и задней ши-
рокоугольной камерой с омывателем, 
продвинутой системой Active Park Assist, 
мультимедийной системой SYNC 2, бес-
ключевым доступом, кроме того, име-
ется запуск двигателя нажатием кноп-
ки. А система полного привода Terrain 
Management поможет сохранить контроль 
над дорогой с любым покрытием в любое 
время года. 

андрей Макаров

Компания Lifan Motors представила 
первые официальные фотографии 
модели Lifan X60 Facelift. Китайский 

кроссовер Lifan не так давно, а именно год 
назад уже перенес процедуру обновления, 
в связи с этим конструкция машины не 

претерпела существенных изменений. И 
вот теперь появилась официальная инфор-
мация о том, что обновленный X60 скоро 
начнут продавать в Казахстане.

Наиболее значительные изменения 
произошли во внешности. Кроссовер по-
лучил более динамичный и строгий об-
лик. Измененный дизайн передней части 

кузова имеет сходство с новейшим крос-
совером Lifan Myway, дебют которого со-
стоялся в апреле 2016 года на Пекинском 
автосалоне. После рестайлинга X60 полу-
чил новую решетку радиатора с широкой 
горизонтальной хромированной планкой 
с большой надписью Lifan, визуально эта 
деталь авто делает его шире. Также крос-

совер отличается оригинальной головной 
оптикой, колесными дисками, боковыми 
зеркалами, а у переднего бампера стали 
более строгие формы. В задней части ав-
томобиля – новые фонари, бампер с более 
строгими угловатыми формами. Нижняя 
часть бампера выполнена из неокрашен-
ного черного пластика, по бокам декора-
тивные хромированные патрубки выхлоп-
ной системы. Центральная часть бампера 
украшена хромированной накладкой. При 
этом геометрические показатели проходи-
мости остались прежними.

В нижней части бампера появился 
спойлер, работающий на аэродинамику 
и устойчивость авто при движении на 
высокой скорости. Кроме того, противо-
туманные фары теперь расположены 
выше и их сложнее повредить при наезде 
на препятствие, что случалось на пре-
дыдущей версии. Расположение и форма 
дневных ходовых огней также стали дру-
гими.

Обновленный Lifan X60 оснащается 
все тем же 1,8-литровым бензиновым мо-
тором мощностью 128 л.с., который соче-
тается с механической коробкой передач 
или вариатором. Платформа автомобиля, 
внутренние габариты кузова и основные 
характеристики остались прежними.

Пока неизвестно, какова будет стои-
мость и когда обновленный Lifan X60 по-
ступит в продажу в Казахстане.

Старт продаж  
Ford explorer в алматы

Обновленный lifan x60 
привезут в Казахстан


